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Дорогие друзьяÔ

˪оздравляю вас с ʮн˸м российского 
студенчества! Этот замечательный праздник 
в нашем регионе отмечают 
более ��ͽ тысяч юношей и девушек, 
которые учатся в колледжах, 
техникумах и вузах. 

Мы последовательно создаём студенческий 
Кузбасс – регион, где молодёжи комфортно и 
престижно учиться. Для этого модернизируем 
инфраструктуру, обновляем материально-тех-
ническую базу образовательных учреждений и 
общежитий. Студенты получают качественное 
и современное образование по востребованным 
на рынке труда направлениям. Серьёзным про-
рывом для Кузбасса стало открытие в прошлом 
году учебного корпуса филиала РГИСИ – объек-
та культурно-образовательного комплекса, ко-
торый возводится в Кемерове по поручению пре-
зидента Владимира Путина. Сегодня в этом вузе 
уже обучается более 170 студентов из 22 субъек-
тов нашей страны. 

Кузбасская система среднего профессио-
нального образования входит в десятку луч-
ших в России по трудоустройству выпускников 
и уровню соответствия потребностям экономи-
ки. Во многом эти достижения стали возможны 
благодаря успешной реализации федеральных 
проектов «Мастерские» и «Профессионали-
тет». Так, нам удалось модернизировать и осна-
стить 72 учебно-производственные мастерские 
в 16 профессиональных образовательных орга-
низациях, а также открыть 4 образовательно-
производственных центра металлургической, 
горнодобывающей и железнодорожной направ-
ленности. На базе четырёх учреждений создали 
приближённые к условиям реального производ-
ства учебные пространства, оснащённые совре-
менным оборудованием. 

Сейчас мы работаем над созданием стратеги-
ческого центра развития профессионального об-
разования – межвузовского студенческого кам-
пуса «Кузбасс» с площадками в Южно-Кузбасской 
и Северо-Кузбасской агломерациях и круглого-
дичным Всероссийским молодёжным центром 
компетенций по приоритетным направлениям. 
Инфраструктура кампуса будет включать в себя 
новые комфортные места для проживания, совре-
менные лаборатории, пространства для проек-
тирования и моделирования, технологического 
предпринимательства, коворкинг-центры, тех-
нопарки. Она будет доступна для студентов всех 
вузов региона, а также школьников, которые смо-
гут предлагать новаторские идеи, приобщаться 
к науке. 

Нам важно сформировать бесшовную систему 
по плавному переходу юных кузбассовцев от одно-
го образовательного уровня к другому, начиная с 
детского сада до вуза и дальнейшего трудоустрой-
ства. Для этого планируем реализовать программу 
«Учусь в Кузбассе: путь к успеху каждого», в рам-
ках которой к 2030 году намечено создать новое 
инфраструктурное пространство: педагогический 
кластер «Колледж – вуз». В него войдут педагоги-
ческие колледжи региона и филиал Московского 
педагогического государственного университета. 
Эта консолидация позволит полностью обеспе-
чить регион профессиональными и педагогиче-
скими кадрами. 

Дорогие друзья, учёба – самая яркая и запо-
минающаяся пора в жизни каждого человека. Вы 
учитесь создавать новое, достигать высот, строить 
будущее. Желаю вам неутомимой жажды знаний 
и интересных открытий! 

С праздником!
Ǎ уǞаǢǡниǡм� 

ǟуǝǡǬнаǮоǬ ǆуǣǝаǭǭа 
ǍǡǬǟǡǥ ǒиǞиǧǡǞ. 

ˬердечно поздравляю вас 
с ʮн˸м российского студен-
чества! Это замечательный 
праздник молодых и активных 
людей, получаюˍих современ-
ное образование, призванных 
создавать будуˍее ˫оссии.

В студенческой среде рожда-
ются лучшие инициативы мо-
лодёжи, закладываются основы 
настоящей дружбы и крепкой се-
мьи. Во время учёбы вы приобре-
таете не только профессиональ-
ные, но и важнейшие социальные 
и личностные знания и навыки, 
которые обязательно помогут 
в дальнейшей работе. Память о 
крепком студенческом братстве, 

удивительной и вдохновляющей 
поре сохранится в ваших сердцах 
на всю жизнь.

Сейчас перед вами откры-
ты действительно безгранич-
ные возможности. Россия стре-
мительно развивается, во всех 
сферах промышленности и нау-
ки востребованы студенты и вы-
пускники колледжей и универси-
тетов.

На системной основе создают-
ся новые механизмы реализации 
созидательного потенциала мо-
лодёжи, воплощения передовых 
идей юных талантов. Убеждён: 
именно творческая энергия моло-
дых людей, неиссякаемый запас 
оптимизма, желание самоотвер-

женно трудиться на благо Отече-
ства позволят построить счастли-
вое будущее нашей страны.

Дорогие друзья! Хочу пожелать 
вам упорства и целеустремлённо-
сти, отличной учёбы, самостоя-
тельности в принятии решений, 
успехов во всех начинаниях. Це-
ните каждую минуту студенче-
ства, и пусть это время станет 
ярким и наполненным незабыва-
емыми событиями! 

ǋоǧномоȮнȲǥ 
ǫǬǡǠǭǮаǞиǮǡǧȳ 

ǋǬǡǣиǠǡнǮа
 ǌоǭǭиǥǭкоǥ ǐǡǠǡǬаȭии 

Ǟ ǍиǝиǬǭком 
ǰǡǠǡǬаǧȳном окǬуǟǡ 

А. ǍǡǬȲȯǡǞ.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Завтра, 26 января, во всех музе-
ях региона состоится всекузбасский 
урок мужества «Январский гром». 
Его участники проведут телемост с 
музеем 376-й Кузбасско-Псковской 
Краснознамённой стрелковой диви-
зии школы № 454 Санкт-Петербурга. 
Сотрудники музея расскажут, как 
увековечена память о бойцах куз-
басской дивизии. 

Библиотека Кузбасса для детей 
и молодёжи 26 января проведёт ли-
тературно-музыкальный концерт-
посвящение «Непокорённый Ле-
нинград: летопись подвига», а 27-го 
числа – литературно-музыкальную 
композицию «И целый город стал 
героем». В этот же день в филармо-
нии состоится музыкально-литера-
турная программа «Ленинградская 
симфония». Губернаторский сим-
фонический оркестр исполнит про-
изведение Дмитрия Шостаковича, 
созданное в 1941 году.

ƾǡǬа ǍкǞоǬȭоǞа.

˪рограмма �ˬоˊиальный кон-
тракт� помогла кузбассовˊам 
повысить доход.

На совещании под руководством 
губернатора Сергея Цивилева об-
судили итоги реализации в 2023 
году программы «Социальный 
контракт». За прошлый год в Куз-
бассе заключено 6,4 тысячи таких 
контрактов на общую сумму более 
1 млрд рублей.

«Социальный контракт – реаль-
ная финансовая поддержка, выде-
ляемая из бюджета страны и ре-
гиона. С 2022 года по поручению 
президента России Владимира Пу-
тина суммы выплат увеличены: на 
развитие собственного дела можно 
получить до 350 тысяч рублей, а на 
ведение личного подсобного хозяй-
ства – до 200 тысяч. Мы контроли-
руем, кому выделяются эти день-

ги и во что они вкладываются. На 
сегодняшний день около 64 про-
центов участников программы ре-
ализовали планы и повысили дохо-
ды, то есть выделенные им деньги 
принесли экономический эффект. 
Эти показатели нужно улучшать», – 
подчеркнул Сергей Цивилев.

Государственную помощь мож-
но получить по четырём направ-
лениям. Самым востребованным 
у кузбассовцев стал соцконтракт 
на осуществление индивидуаль-
ной предпринимательской дея-
тельности (самозанятости), его 
заключили 2 599 человек. Для по-
иска работы соцконтракт оформи-
ли 2 483 кузбассовца. На ведение 
личного подсобного хозяйства – 
513. Ещё 902 жителя региона за-
ключили соцконтракты для пре-
одоления трудной жизненной 
ситуации.

К примеру, Любовь Зиганши-
на из Шерегеша – самозанятая. 
Оформив соцконтракт, она заня-
лась изготовлением и росписью де-
ревянных игрушек, продаёт их на 
маркетплейсе. Сейчас это основной 
доход семьи. Семья Собанцевых из 
Калтана на 350 тысяч рублей при-
обрела двух коров, корма, оборудо-
вание для изготовления сыров. В 
планах Собанцевых – расширять 
хозяйство, сообщила пресс-служба 
АПК

Кроме финансовой помощи, соц-
контракт даёт возможность полу-
чить дополнительное профессио-
нальное образование с оплатой 
обучения за счёт государства.

За три года в Кузбассе заключено 
более 18,8 тысячи социальных кон-
трактов, которые охватили свыше 
54 тысяч жителей региона. 

Ǌǧȳǟа ǍоǧоǞȳǡǞа.



5 (27232)   //  Четверг, 25 января 2024 3панорама новостей

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны через накопитель-
но-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

σ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-медицин-
ских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет служ-

бы;
σ региональные меры под-держки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки 

– в зависимости от региона.

Желающие поступить на военную 
службу по контракту могут обратить-
ся в военный комиссариат по месту 
жительства либо напрямую – в пункт 
отбора на военную службу по кон-
тракту по адресу: Кемерово, Сосно-
вый бульвар, д. 3, тел. 8 (3842) 77-07-
57. Также можно подать заявку через 
портал «Госуслуги».

ǄǟоǬȳ ǆоǮоǞ.

// актуально

Ратный труд всегда в почётеÔ
// слово редактора

Долгожданный 
рассвет

// помощь

Сделать детей счастливыми

ˣы, конечно, помните ту историю, она про-
изошла ровно �ͽ лет назад, в конˊе января 
�ͽ�� года, и наделала довольно шума. А 
впрочем, возможно, многим она успела и 
забыться. ˣ конˊе конˊов, �ͽ лет – ˑто до-
статочно длительный срок, да и не всякому 
ту историю хочется вспоминать. ˨о вспом-
нить вс˸ же стоит, потому что именно тот 
здесь случай, который охарактеризуешь 
словами �нарочно не придумаешь�. ʭольно 
уж наглядный отриˊательный пример, про-
ˍе говоря.

Итак, в эфире одного из телеканалов, чьи со-
трудники после начала специальной военной 
операции расточились по разным углам, как не-
чисть с наступлением рассвета, а сам он совер-
шенно справедливо признан в нашей стране не-
желательным, был объявлен опрос. Нет нужды 
вспоминать сейчас точную формулировку этого 
опроса, вздорную и кощунственную, но смысл 
передать придётся: «Не считаете ли вы, что луч-
ше было бы сдать Ленинград врагу во время Ве-
ликой Отечественной войны?»... Точка. Занавес.

Тут, в общем, всё понятно с так называемым 
целеполаганием – лишний раз попытаться вы-
мазать в грязи то, что дорого и свято каждо-
му патриоту нашей Родины. Так, знаете, ми-
моходом мазнуть, авось кто-нибудь в чём-то и 
усомнится, сделав первый шаг по устремлён-
ной строго вниз лестнице общественного, исто-
рического и правового нигилизма. А подобное 
нисхождение всегда сопряжено с расчеловечи-
ванием, что, собственно, и видим мы нагляд-
но на примере украинских неонацистов: вот он, 
готовый продукт обработки, – люди, забывшие 
историю, культуру, честь, Отечество, себя…

И вот здесь-то стоит перейти ещё к одно-
му крайне важному обстоятельству. Когда мы 
сталкиваемся с подлостью, это всегда отвра-
тительно, но подлость подлости рознь. В том 
смысле, что она ведь может быть и умной, и ис-
кусной, что ни в коем случае не делает ситуа-
цию лучше, однако хотя бы отчасти объясняет 
её. Но подлость может быть и откровенно глу-
пой, и здесь именно такой случай. 

Сейчас, в те дни, когда вся наша страна от-
мечает 80 лет со дня снятия блокады Ленингра-
да (а тот опросец десятилетней давности, стало 
быть, оказался «приурочен» к 70-летию), не ме-
шает лишний раз напомнить: никакой альтер-
нативы героической обороне города не было и 
быть не могло! Потому что город этот, блиста-
тельный, волшебный, каждым камнем своим 
свидетельствующий о силе и величии России, 
был нацистам и их пособникам вроде «культур-
нейшего» финского фельдмаршала Маннергей-
ма ненавистен. Уж очень явно не вписывался 
он самим фактом своего бытия в их полоумную 
концепцию превосходства одной нации над 
другой. А значит, надо было сделать так, чтобы 
он исчез с лица земли.

На сей счёт есть множество свидетельств. 
Они отчасти разноречивы, но лишь в той части, 
что касается способа окончательной распра-
вы над городом и его жителями. Приходилось 
даже и на такое натыкаться: бесноватый ефрей-
тор собирался город затопить, похоронив под 
водами Финского залива. Надо так понимать, 
что со способом просто не успели определиться, 
однако уже с осени 1941-го магистральная ли-
ния нацистов была очевидна: выморить Ленин-
град голодом. Город без жителей – явно то ме-
сто, которому быть пусту…

Но этого не случилось. И мы все знаем почему, 
однако есть и ещё одна причина, самая, возмож-
но, глобальная, – зло не способно торжествовать 
на длительной дистанции, потому что поступки 
и помыслы злой силы противны самому ходу че-
ловеческой истории, самому существу человека. 
Вот и здесь было так же: 872 дня тьма нависа-
ла над великим городом, и миллионы людей на 
фронте и в тылу делали всё для того, чтобы на-
ступил долгожданный рассвет. А потом грянул 
«Январский гром» – и тьма расточилась. 

ƾаǭиǧиǥ ǆоǬоǧȷǞ� 
ǟǧаǞнȲǥ ǬǡǠакǮоǬ ǟаǣǡǮȲ �ǆуǣǝаǭǭ�.

ˣ наступившем году военные 
комиссариаты Кузбасса, а также 
областной пункт отбора про-
должают работу по заключению 
контрактов с жителями нашего 
региона. Каждый день сюда 
приходят мужчины разных воз-
растов, чтобы подобрать военную 
спеˊиальность и отбыть в распо-
ложение войсковых частей.

Житель Ленинска-Кузнецкого 
Петр И. также принял решение от-
правиться служить по контрак-
ту. Защита Родины, защита семьи 
играет для нашего земляка очень 
важную роль.

«Многие коллеги на производстве 
уже служат по контракту, – говорит 
земляк. – И я решил к ним присо-
единиться. Отлично же: вместе тру-
дились, вместе будем нести служ-
бу. Попрошу, чтобы меня отправили 
туда, где есть друзья с работы».

Последовать примеру ленинск-
кузнечанина и стать добровольцем 
может любой желающий мужчина 
в возрасте от 18 до 65 лет. Контрак-
ты заключаются на один, два, три 
года и пять лет. Упростились и па-
раметры отбора будущих военно-
служащих по здоровью. Поступить 
на службу могут люди с разными 
категориями годности к военной 

службе – от А до В включительно.
«В это непростое для нашего Оте-

чества время нам надо выполнить 
конституционный долг: защитить 
не только суверенитет государства, 
но и наш народ», – отмечает заме-
ститель начальника пункта отбора 
на военную службу по контракту 
второго разряда г. Кемерово стар-
ший лейтенант Денис Епифанов.

Расскажем про меры поддержки: 
от Правительства Российской Феде-
рации контрактники получают еди-
новременную денежную выплату в 
195 тысяч рублей при заключении 
контракта сроком от одного года. А 
от правительства Кузбасса единовре-
менная выплата составляет 200 тысяч 
рублей. Она выплачивается участни-
кам специальной военной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышенное 
денежное довольствие, медицинская 
страховка, кроме того, воину присва-
ивается статус «Ветеран боевых дей-
ствий» со всеми льготами этой кате-
гории защитников Отечества.

При заключении контракта пре-
доставляется возможность всту-
пить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. К 
слову, полный список льгот можно 
посмотреть на сайте Министерства 
обороны РФ в разделе «Социаль-
ные гарантии».

ˤубернатор ˬергей ʴивилев 
поздравил кузбасский благо-
творительный фонд с наградой, 
полученной на ежегодной ˣсе-
российской премии добрых дел 
�ˬможем вместе победить!�.

Мероприятие прошло в Музее 
Победы в Москве. От Кузбасса по-
бедил благотворительный фонд 
«Счастье детям» с проектами «Для 
тех, кто ждёт» и «Госпитальные 
ёлки», сообщила пресс-служба ад-
министрации правительства Куз-
басса.. 

«Благотворительный фонд «Сча-

стье детям» уже 10 лет помогает 
юным жителям Кузбасса с различ-
ными заболеваниями и тем ребя-
тишкам, чьи семьи попали в труд-
ную жизненную ситуацию. Здесь 
работают неравнодушные люди; 
они смогли сплотить вокруг себя 
тех, кто готов посвящать свобод-
ное время, силы и средства нужда-
ющимся. Благодаря таким людям 
наши дети становятся увереннее, 
сильнее, счастливее. За время ра-
боты этой организации в регионе 
социально-психологическую реа-
билитацию прошли более девяти 
тысяч детей. От жителей всего Куз-

басса благодарю участников про-
ектов фонда «Счастье детям», вы 
делаете великое дело», – сказал гу-
бернатор Сергей Цивилев.

С 2022 года реализуется проект 
«Для тех, кто ждёт». Он направ-
лен на помощь семьям участников 
СВО, воспитание у подрастающего 
поколения патриотизма и уваже-
ния к героям. Проект «Госпиталь-
ные ёлки» создан, чтобы окружить 
вниманием ребят, оказавшихся на 
Новый год в больницах. Они полу-
чают подарки: книги и наборы для 
творчества.

Ǆнǟа ǋǡǮǬоǞа.

// событие

Оберег для семей

ˬемья из Кузбасса участвовала 
в зажжении огня семейного очага 
на ˣʮ˨˯.

На Международной выставке-
форуме «Россия» на ВДНХ заж-
гли огонь семейного очага «Сердце 
России». Лампаду с огнём достави-
ли из Свято-Троицкого монасты-
ря в Муроме – с родины святых 
Петра и Февронии. Церемония со-
стоялась в рамках форума «Родные 

– Любимые», который прошёл по 
инициативе президента Владими-
ра Путина. От Кузбасса в меропри-
ятии участвовали Максим и Ари-
на Баклановы, сыгравшие свадьбу 
в ноябре на Дне региона, сообщила 
пресс-служба АПК. 

«На открытии Года семьи на 
ВДНХ наш президент Владимир 
Путин отметил, что Россия – это 

огромная семья. Он подчеркнул, 
что здесь много веков в мире и со-
гласии живут люди разных наци-
ональностей, а многообразие их 
культур, языков, обычаев не разде-
ляет, а объединяет Россию. Это дей-
ствительно так, и мы гордимся тем, 
что в открытии Года семьи приняли 
участие и кузбассовцы. Благодаря 
таким мероприятиям мы сохраняем 
наши традиционные семейные цен-
ности, культуру, обычаи. А симво-
лический всероссийский семейный 
очаг станет оберегом для наших се-
мей», – сказал губернатор Сергей 
Цивилев.

Сегодня, 25 января, Арина и 
Максим Баклановы доставят части-
цу всероссийского семейного оча-
га в Кузбасс. Огонь будет передан 
в Центр семейных традиций, кото-
рый откроется в Кузбасском госу-

дарственном краеведческом музее. 
Такие центры скоро появятся в каж-
дом муниципалитете для изучения, 
сохранения и популяризации се-
мейных традиций разных народов.

ƾǡǬа ǍкǞоǬȭоǞа.

Фото ǯ ǯайта ƾǍǈ.
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  Ǎо итогаǪ 8)) ǊеǤǢунароǢной ǭреǪии в оǟлаǯти ǯоǟытийного 
туризǪа 2TRRIAM %UEMS !VAQDR наш регион ǭолучил �� награǢ. 
Фото ǭреǢоǯтавлено ƾгентǯтвоǪ ǭо туризǪу ǈузǟаǯǯа.

śżристиƀесųаƈ меųųа řоссии

В 2023 году увеличилась сред-
няя продолжительность пребы-
вания туристов на курорте – с 
2,5–3 дней до 5. Для комфорта 
гостей создали новые объекты 
туристического интереса. На-
пример, к открытию горнолыж-
ного сезона, которое состоялось 
18 ноября 2023 года, на курорте 
появились новая трасса, подъ-
ёмник, а общая протяжённость 
трасс увеличилась до 60 киломе-
тров. В рамках реализации на-
ционального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства», 
инициированного президентом 
России Владимиром Путиным, в 
«Шерегеше» появились и новые 
средства размещения – модуль-
ные быстровозводимые гости-
ницы в виде глемпингов.

За новогодние праздники 
«Шерегеш» посетило более 184 
тысяч туристов, что на 10 про-
центов больше по сравнению с 
прошлыми зимними канику-
лами. На рост турпотока в том 
числе повлияли мероприятия, 
проводимые Министерством ту-
ризма Кузбасса, Агентством по 
туризму Кузбасса и дирекцией 
курорта «Шерегеш».

В целях продвижения зимнего 
отдыха в Кузбассе перед Новым 
годом в регионе провели несколь-
ко рекламно-информационных 
туров для туроператоров, пред-
ставителей СМИ и блогеров. В фе-
деральных изданиях (журналах 
«Аэрофлот» и «Аэроэкспресс») 
вышли статьи об активном отды-
хе на горнолыжных комплексах 
Кузбасса. В этом сезоне продол-
жает работу зимняя программа в 
«Шерегеше» с пакетными турами 
под ключ от крупнейших туропе-
раторов России.

Большое количество собы-
тийных мероприятий, организо-
ванных собственниками на СТК 
«Шерегеш», также положитель-
но влияет на динамику прироста 
турпотока, за период новогод-
них праздников в мероприятиях 
приняло участие 49 920 человек.

2024 год объявлен Годом се-
мьи, поэтому Кузбасс формиру-
ет предложения, направленные 
на доступный и привлекатель-
ный семейный туризм. Послед-
ние три года событийный кален-
дарь Кузбасса признаётся одним 
из лучших на Международной 
премии Russian Event Awards.

Также будет продолжать-
ся развитие инфраструктуры: 
строительство новых дорог, ре-
конструкция системы тепло- и 
водоснабжения в рамках Про-
граммы социально-экономиче-
ского развития Кузбасса. К 2030 
году организаторы планируют 
увеличить количество трасс и 
их протяжённость до 300 кило-
метров.

͂ектор   
событийный тͱриͦͪ

В 2023 году на соискание 
XII Международной премии в 
области событийного туризма 
Russian Event Awards был подан 
641 проект из 65 регионов Рос-
сии и 7 проектов из Республи-
ки Беларусь. В финал прошли 
334, включая 28 кузбасских. По 
итогам премии регион получил 
17 наград.

«Туризм стал одним из ос-
новных векторов развития 
экономики Кузбасса. С такой 
уникальной природой, креатив-
ными и талантливыми людьми 
у нас есть все условия, чтобы 
быть в числе лидеров туристи-
ческой отрасли страны. Мы 
развиваем разные виды туриз-
ма – событийный, гастрономи-
ческий, культурный и другие, 
причём как на севере, так и на 
юге области. Награды, которые 
наши туристические объекты и 
мероприятия получают на фе-
деральном уровне, подтверж-
дают высокий уровень органи-
зации этой работы в регионе. 
Гостеприимный Кузбасс ждёт 
всех, каждый найдёт интерес-
ное для себя», – отметил губер-
натор Сергей Цивилев.

Так, наш регион получил мно-
жество наград в сфере туризма. 
Гран-при в специальной номи-
нации от попечительского со-
вета «Регион событийного ту-
ризма». Гран-при в номинации 
«Лучший региональный кален-
дарь туристических событий» 

завоевал календарь туристиче-
ских событий #VisitKuzbass2023. 
«Лучшее туристическое событие 
в области научно-популярно-
го туризма» – Международный 
научно-популярный фестиваль 
«Динотерра», который прошёл в 
июне и собрал свыше 64 тысяч 
гостей. Гран-при в специальной 
номинации от попечительского 
совета «Город событийного ту-
ризма 2023 года» – у Мариинска. 
1-е место в номинации «Лучшая 
природно-рекреационная зона 
для проведения турсобытия» – у 
спортивно-туристического ком-
плекса «Шерегеш». 2-е место в 
номинации «Лучшее туристи-
ческое событие в области куль-
туры и искусства среди городов 
с населением до 100 тысяч че-
ловек» завоевал фестиваль ма-
стерства сварочного и кузнеч-
ного дела «Железное кружево» 
в Крапивинском округе. В номи-
нации «Лучшее событие в обла-
сти гастрономического туризма 
в населённом пункте с числен-
ностью свыше 100 тысяч чело-

век» 2-е место – у фестиваля 
уличной еды и барной культу-
ры «PRO Пикник», собравшего 
в августе более 15 тысяч человек 
в Зенковском парке Прокопьев-
ска. Сам парк занял 3-е место в 
номинации «Лучшая природно-
рекреационная зона для прове-
дения турсобытия».

Также бронзу престижной 
премии получили: открытый 
турнир по борьбе корэш «Ал-
тын Батыр» в Прокопьевске как 
лучшее социально значимое ме-
роприятие, лучший проект по 
популяризации событийного 
туризма» – летний фестиваль 
«Прогеш» в СТК «Шерегеш», 
лучшее туристическое событие, 
основанное на природном явле-
нии или географическом поло-
жении, – фестиваль «Шерегеш-
фест».

Кроме того, у Кузбасса – пять 
специальных дипломов. Ими от-
мечены конноспортивные со-
ревнования в деревне Каба-
ново Крапивинского округа, 
Международный экокультур-

ный фестиваль «ВОТЭТНО!», 
санаторий «Шахтёр», «День 
рождения сыроварни Лобанова 
«Сырные приключения» и фе-
стиваль «Окрашено».

В пятёрку регионов-лиде-
ров вошли также Башкортостан, 
Белгородская и Нижегородская 
области, Санкт-Петербург. 

̓орнолыͥный ре͢ион
Гости из разных регионов 

России и других стран приез-
жают в Кузбасс ради отличных 
снежных трасс и качественно-
го сервиса. По данным регио-
нального министерства туриз-
ма, общая протяжённость гор-
нолыжных трасс составляет 
113 километров, количество 
подъёмников – 66. Кузбасс за-
нимает первое место среди реги-
онов Сибири и Дальнего Восто-
ка по этим показателям.

«Горнолыжные курорты Куз-
басса имеют всё необходимое 
для комфортного отдыха всей 
семьей. В том числе трассы для 
опытных спортсменов, люби-
телей и новичков, детские ком-
наты и спортивные центры, где 
любой желающий освоит лыжи 
или сноуборд при помощи про-
фессионального инструктора», – 
отмечает министр туризма Куз-
басса Елена Латышенко.

В 2023 году по итогам нацио-
нальной премии «Горы России» 
СТК «Шерегеш» получил зва-
ния «Лучший в России горно-
лыжный курорт СФО», «Самый 
событийный горнолыжный ку-
рорт страны» и «Лучший ку-
рорт для молодёжного отдыха». 
А Кузбасс признан самым дина-
мично развивающимся горно-
лыжным регионом страны.

Популярностью пользует-
ся комплекс «Танай», который 
включает в себя девять горно-
лыжных трасс европейского 
уровня и различной степени 
сложности, а также семь подъ-
ёмников. Трассы обустроены на 
северных склонах горы Слизун, 
высота которой около 500 ме-
тров. Для новичков горнолыж-
ного спорта и самых маленьких 
спортсменов работают учеб-
ная трасса и школа инструкто-
ров. Есть возможность кататься 
в тёмное время суток благодаря 
спортивному технологическому 
освещению.

«Горная Саланга» предлагает 
гостям семь трасс разного уров-
ня сложности, трассу для сноу-
тюбинга, специальный склон 
для катания на снегокатах и ле-
дянках. В прокате насчитыва-
ется более 200 горнолыжных и 
более 100 сноутюбических ком-
плектов для взрослых и детей.

По склонам горы Югус про-
ложено четыре трассы: для 
скоростного спуска (1400 м), 
слалома-гиганта (1200 м), спе-
циального слалома (900 м), для 
новичков (1100 м). На горе на-
ходится единственный за Ура-
лом комплекс трамплинов для 
прыжков на лыжах с климатиче-
скими ветровыми балансами, не 
требующими организации до-
полнительных защитных экра-
нов.

ǀмиǮǬиǥ ǏǞаǬоǞ.

˨а ˧еждународной научно�практической 
конференˊии �˫азвитие производительных 
сил Кузбасса� история, современный опыт, 
стратегия будуˍего� губернатор ˬергей 
ʴивилев поставил ˊель – создать курорт миро�
вого уровня �Шерегеш�. ʮля ˑтого требова�
лось развитие инфраструктуры, привлекатель�
ной для туристов круглый год. 
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ŕоƂныŲ имŸżльс раŰвитиƈ

  ǆван ǈалашниǨов �на ǯниǪǨе  ǯлева	 ǯ ƾлеǨǯанǢроǪ ǏергеевыǪ� 
аǨаǢеǪиǨоǪ ǎƾǋ� научныǪ руǨовоǢителеǪ ǋаȯионалȵного ȯентра 
ǲизиǨи и ǪатеǪатиǨи. Фото организаторов ǭреǪии  ǆǏǐǌǈ�. 

͑раͣиʹии� 
которыͪи ͢орͣиͪся

На недавно прошедшей Меж-
дународной научно-практиче-
ской конференции «Развитие 
производительных сил Кузбас-
са: история, современный опыт, 
стратегия будущего» много во-
просов эксперты уделили именно 
образованию. Перед ними стояла 
задача – проработать стратегию 
создания уникальных условий 
бесшовного перехода ребёнка от 
одного образовательного уров-
ня к другому, от детского сада до 
вуза (или техникума, колледжа) 
и предприятия. Механизмы это-
го процесса будут включены в 
продлённую по поручению пре-
зидента России Владимира Пу-
тина программу социально-эко-
номического развития региона 
до 2030 года.

Между тем президент РФ в 
ходе заседания Государственно-
го совета на тему «О повышении 
роли и престижа педагога и на-
ставника» подчеркнул важную 
роль наставников в формирова-
нии мировоззрения подрастаю-
щего поколения. «Сегодня мы 
возвращаемся к этим традици-
ям, берём всё самое лучшее, чем 
гордилась и дореволюционная, и 
советская система образования. 
Восстанавливаем воспитатель-
ную, ценностную составляющую 
в школах, вузах, техникумах и 
колледжах. Для нашего сувере-
нитета это так же важно, как и 
повышение качества преподава-
ния, внедрение в образователь-
ный процесс передовых техноло-
гий», – сказал Владимир Путин. 

Он назвал важнейшими во-
просами улучшение условий тру-
да педагогов и защиту их прав, 
введение региональных мер под-
держки и привлечение, сохране-
ние в системе образования мо-
лодых, энергичных, творческих 
людей, выпускников профиль-
ных вузов. В Кузбассе эта работа 
уже активно ведётся. 

Про͢рессивно 
ͪыслящие 
спеʹиалисты

Недавно губернатор Сергей 
Цивилев вручил 25 педагогам ре-
гиона сертификаты на 1 млн руб-
лей. Единовременные пособия 
получили учителя, переехавшие 
на работу в сельские населённые 
пункты и малые города Кузбасса. 
Напомним: такая мера поддерж-
ки введена в регионе в 2023 году, 
помимо пособий молодым педа-
гогам в рамках программы «Зем-
ский учитель», инициированной 
Владимиром Путиным. 

Ранее «Кузбасс» сообщал: по 
предложению Сергея Цивилева 
было внесено сразу несколько из-
менений в региональный закон 
«Об образовании». В том числе 
добавлен пункт о поощрении пе-
дагогов, которые готовят учени-
ков 8–11-х классов к олимпиадам. 
С 1 января 2024-го специалисту, 

подготовившему победителя все-
российской олимпиады школьни-
ков, будут выплачивать 30 тысяч 
рублей, призёра – 20 тысяч. 

Учителя, живущие и работа-
ющие в сёлах, рабочих посёлках 
и посёлках городского типа, по-
лучают 100-процентную компен-
сацию оплаты жилых помещений, 
отопления и освещения. Также 
для молодых специалистов есть 
девять доходных домов: два в Ле-
нинске-Кузнецком, по одному – в 
Кемерове, Анжеро-Судженске, 
Белове, Юрге, Прокопьевске, в 
Крапивинском и Чебулинском 
муниципальных округах. Педаго-
ги могут жить в таких домах в те-
чение пяти лет, оплачивая только 
коммунальные услуги. За это вре-
мя они могут приобрести своё жи-
льё или накопить на первоначаль-
ный взнос и оформить ипотеку.

«Кадровый резерв для пред-
приятий и организаций регио-
на мы начинаем готовить ещё с 
детского сада и школы, и настав-
ничество – это часть бесшовной 
модели образования, которую 
мы внедряем. Для привлечения 
в школы заинтересованных, гра-
мотных и прогрессивно мысля-
щих специалистов у нас в Кузбас-
се действует комплексная система 
поддержки молодых педагогов. 
Особое внимание уделяем тем, 
кто согласен переехать и работать 
в сельских школах. В итоге число 
заявлений абитуриентов на пе-
дагогические специальности вы-
росло на 30 процентов по срав-
нению с 2022 годом», – отметил 
Сергей Цивилев.

͉ͱͦбасская конʹепʹия
Сергей Цивилев подчеркнул, 

что в 2023 году сформирова-
на новая, кузбасская концеп-
ция отношения к детям. Она 
заключается в том, что талант-
лив каждый ребёнок и нужно 

помочь раскрыть эти талан-
ты в искусстве и спорте, тех-
ническом и естественно-науч-
ном направлениях. Одним из 
подтверждений того, что ре-
гион движется в правильном 
направлении, стали успехи 
кузбасских педагогов и школь-
ников. Так, Иван Калашников, 
педагог Кедровского центра 
развития творчества детей и 
юношества (Кемерово), в про-
шлом году вошёл в число по-
бедителей Всероссийского 
конкурса молодых учителей 
«Лучшие педагогические прак-
тики». Также он стал лауреатом 
ежегодной Всероссийской пре-
мии «ИСТОК» имени академи-
ка Игоря Петрянова-Соколова 
в номинации «За яркий и про-
дуктивный старт в профессии 
учителя». Награждение состо-
ялось накануне Нового года в 
Москве в павильоне «Атом» на 
ВДНХ.

«Одной из главных задач со-

временного образования явля-
ется его непрерывность, в том 
числе и в летний период. Летом 
создаётся комфортная среда для 
развития детей: они не только 
отдыхают, но и набираются зна-
ний и опыта», – подчёркивает 
молодой педагог. Он разработал 
авторскую методику, направ-
ленную на формирование эко-
логического сознания. Особен-
ность методики заключается в 
том, чтобы объединить экологи-
ческое волонтёрство и научную 
деятельность. 

Иван Калашников расска-
зал, что внедрение экологиче-
ских ценностей в образователь-
ную плоскость имеет огромную 
социальную значимость для об-
щества. Кроме того, школьники 
приобретают умения, которые в 
будущем могут помочь и в про-
фессиональной деятельности. 
«Ребята узнают много полезной 
информации о родном крае, ал-
горитмы исследовательской де-
ятельности, осознают значи-
мость практической помощи 
природе», – говорит Иван Ка-
лашников.

Проͪеͥͱточные ито͢и
За последние пять лет систе-

ма образования Кузбасса полу-
чила мощный импульс разви-
тия. Так, в рамках реализации 
национальных проектов «Обра-
зование» и «Демография», реа-
лизующихся по поручению пре-
зидента РФ Владимира Путина, 
построено 14 новых школ, 29 
детских садов, в сельских терри-
ториях и малых городах создано 
279 центров «Точка роста». 

Торжественно открыто 5 ста-
ционарных детских технопар-
ков «Кванториум» (в Кемерове, 
Новокузнецке, Междуреченске, 
Прокопьевске и Киселёвске) и 
2 мобильных – в областном цен-
тре. Создано 6 центров циф-
рового образования «IT-куб» 
(Новокузнецк, Кемерово, Анже-
ро-Судженск, Белово, Ленинск-
Кузнецкий и Юрга). Оснащено 

более 43 тысяч новых мест до-
полнительного образования.

Обновлена материально-тех-
ническая база 11 коррекцион-
ных школ. Оснащены учебные 
мастерские, ресурсные классы 
для психолого-педагогического 
сопровождения и коррекцион-
ной работы.

С 2019 года в регионе работает 
центр по выявлению и поддержке 
талантливых детей «Сириус. Куз-
басс». А летом 2023-го в Кемеров-
ском муниципальном округе от-
крылся его кампус с учебными и 
спальными корпусами.

Также реализуются регио-
нальные программы по обнов-
лению образовательной инфра-
структуры: «Моя новая школа» 

– отремонтировано 33 шко-
лы, «Мой новый детский сад» – 
4 сада, «Мой новый колледж» – 
1 колледж. В региональный 
проект «Вкусная перемена» по 
ремонту школьных пищебло-
ков в 2022/2023 году вошло 
26 школ.

Модернизирована инфра-
структура 62 процентов профес-
сиональных образовательных 
организаций (33 техникума). 
Качественно преобразились 
86 мастерских, 9 студенческих 
общежитий и 11 столовых в кол-
леджах и техникумах.

͋асͶтабный ͦаͣел 
на бͱͣͱщее

Губернатор Сергей Цивилев 
подписал соглашение с ректо-
ром Московского педагогиче-
ского государственного универ-
ситета Алексеем Лубковым об 
открытии в Кузбассе филиала 
этого престижного вуза. Он ста-
нет первым в Сибири. И, как 
планируется, первые десятки 
студентов начнут обучение в Ке-
мерове в сентябре следующего 
года. Также по поручению гу-
бернатора идёт работа по созда-
нию Музея педагогов Кузбасса. 

Сейчас в системе образова-
ния области работают почти 
42 тысячи педагогов. 

В ближайшие пять лет в Куз-
бассе будет продолжено строи-
тельство детских садов и школ, 
обновление и модернизация ин-
фраструктуры загородных дет-
ских лагерей и детских домов. 

А с 2025 года в области нач-
нётся создание нового инфра-
структурного пространства 

– педагогического кластера «кол-
ледж – вуз». Кроме того, продол-
жится и развитие федерального 
проекта «Профессионалитет». 
Это образовательная програм-
ма, которая реализуется в кол-
ледже или техникуме совместно 
с работодателями. Внедрение в 
профессиональное образование 
региона федерального проекта 
«Профессионалитет» позволяет 
осуществлять практико-ориен-
тированную подготовку студен-
тов для разных отраслей эконо-
мики Кузбасса.

Аǧǧа ǋǡǮǬоǞа.

ŋ КżŰŪассе оŭноŲ иŰ Ÿриоритетныž Űаŭаƀ ƈвлƈетсƈ оŪновление и żлżƀƁение системы оŪраŰо-
ваниƈ� в том ƀисле соŰŭание таų наŰываемоŲ ŪесƁовноŲ среŭы� ŗ ŭостигнżтыž żсŸеžаž моůно 
сżŭить Ÿо ųаƀественным иŰменениƈм� ųоторые Ÿроисžоŭƈт в раŰныž мżнициŸалитетаž региона b

  Фото Ǌиниǯтерǯтва оǟразованиȸ ǈузǟаǯǯа.
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Слżůение на Ūлаго ŭетеŲ

– Расскажите о проекте, с 
которым одержали победу.

– Я работаю в центре уже 23 
года. И, по сути, просто коротко 
описала то, чем мы занимаемся 
на протяжении 20 лет – столько 
времени руковожу муниципаль-
ной методической площадкой 
«Детская безопасность».

– Интересно, чем вы зани-
маетесь? 

– Мы учим детей правилам 
безопасного поведения на доро-
гах. Я начинала работу своей ме-
тодической площадки с неболь-
шого кабинета и нескольких 
старых компьютеров. В то вре-
мя на что хватило материаль-
ной базы, тем и оснастили каби-
нет по обучению детей правилам 
безопасного поведения на доро-
ге. Мы делали программы, рас-
считанные на такие условия. Но 
хотелось, конечно же, больше 
практики. А она была доступна 
только в тёплое время, пока по-
года позволяла проводить заня-
тия на территории учреждения, 
где у нас была нанесена размет-
ка и всё необходимое. Мы очень 
старались, писали разные про-
екты и планировали. 

И вот в 2020 году у нас был от-
крыт второй за Уралом крытый 
всесезонный детский автогоро-
док. Первый находится в Кеме-
рове в Областном центре безо-
пасности дорожного движения. 
Это было грандиозное собы-
тие для учреждения, методиче-
ской площадки и нашего города. 
Теперь мы можем работать не 
только с детьми разного возрас-
та, начиная с дошколят, но и с их 
родителями и педагогами. Вот 
это, наверное, и стало ключевым 
направлением нашего проекта 
«Детская безопасность». 

– Как вы работаете со взрос-
лыми?

– Во-первых, проводим со-
вместные ознакомительные экс-
курсии в автогородке при выпол-
нении практических заданий, 
на которых учатся и родители, 
и дети. Во-вторых, выпускаем 
информационную продукцию 
и приглашаем на открытые за-
нятия, дни открытых дверей и 
итоговые показательные меро-
приятия. Всегда приветствуем 
экскурсии, которые иницииру-
ются образовательными учреж-
дениями города. На них часто 
приходят не только учителя, но 
и родственники ребят.  

Ну и, конечно же, много вре-
мени проводим вместе с роди-
телями воспитанников нашей 
общественной общероссийской 
организации «Юные инспекто-
ры движения» (ЮИД). Постоян-
но привлекаем их к совместным 
рейдам, мероприятиям и акци-

ям с ГИБДД для раздачи листо-
вок и прочих дел.

– Взрослые узнают для себя 
что-то новое?

– Вы знаете, люди, которые не 
касаются в своей жизни и рабо-
те правил дорожного движения, 
знают их на уровне того, что 
объяснили когда-то в детстве. 
Но, к сожалению, практически 
вся эта информация совершенно 
не актуальна сегодня. Стало на-
много больше автомобилей, тра-
фик невероятно интенсивный 
даже в небольших городах. «По-
смотри направо, потом налево, 
остановись на середине проез-
жей части» – больше не работа-
ет. Более того, это даже травмо-
опасно, а иногда и трагично.

– А как же теперь нужно пе-
реходить дорогу?

– Конечно, надо всегда пом-
нить о том, что переход проез-
жей части – это очень важно, 
ответственно и опасно. Обяза-
тельно нужно убрать все отвле-
кающие моменты, вплоть до ка-
пюшона и зонта. Я уже не говорю 
про телефоны, наушники и тому 
подобное. Затем оценить ситуа-
цию. Обязательно найти пеше-
ходный переход и двигаться по 
его правой стороне, чтобы не 
столкнуться с другими пешехо-
дами. Перед началом движения 
смотрим налево, направо и ещё 
раз налево. Для того чтобы по-
нимать, не появился ли движу-
щийся автомобиль в других по-
лосах слева, пока вы смотрели 
направо. Убедившись в том, что 
вас все видят и пропускают, пе-
реходим проезжую часть, посто-
янно контролируя ситуацию. И 
ни в коем случае не останавли-
ваясь ни на какой средней части 
дороги. Это очень опасно!

– А что же делать, если зе-
лёный сигнал светофора вне-
запно закончился?

– Лучше всего вовсе не до-
пускать такой ситуации. Нуж-
но смотреть на количество се-
кунд, оставшихся до конца, и 
просто не начинать движение, 
дождавшись следующего зе-
лёного. Если же вы уже совер-
шили такую ошибку, напри-
мер, на светофоре, который не 
показывает время, вы должны 

внимательно, без суеты закон-
чить переход, глядя в ту сторо-
ну, с которой начнёт на вас дви-
жение транспорт. По правилам, 
водители должны вас дождать-
ся. Но, конечно же, не все это-
му правилу могут последовать. 
Если же зелёный сигнал закон-
чился, когда вы только начали 
движение, пройдя одну-две по-
лосочки пешеходного перехода, 
то максимально быстро верни-
тесь. 

– Сколько детей проходит 
через ваш центр ежегодно?

– У нас идёт массовый поток. 
Мы охватываем ребят по парал-
лелям. За прошлый учебный 
год занятия у нас прошли около 
3 тысяч детей. Все они полу-
чили базовые знания для того, 
чтобы понимать, что происхо-
дит сейчас на дорогах. Стараем-
ся делать максимальный охват 
группы риска. Это 1–4-е классы. 
Первоклашки, конечно, редко 
ходят в школу самостоятельно. 
А вот во втором классе считает-
ся, что они уже достаточно ум-
ные и самостоятельные. Поэто-
му важно донести до малышей, 
что дорога – место повышенной 
опасности. И любое отвлекаю-
щее действие может привести к 
трагедии.

– Расскажите о группе, ко-
торая занимается в центре 
постоянно.

– В сентябре прошлого года 
наш городской ЮИДовский от-
ряд «Юная смена» отметил 
20-летие. За это время смени-
лось не одно поколение ребят. 
В костяк входит около 20 чело-
век, начиная с 3-го по 11-й класс. 
Причём 11-классники пришли 
к нам в возрасте восьми-девяти 
лет. Мы ведём активную жизнь, 
постоянно участвуем в различ-
ных конкурсах и профильных 
сменах, проводим акции, учим-
ся и учим.

– С младшеклассниками 
всё понятно. А что делают 
дети, которые уже выучили 
все правила?

– К нам приходят единомыш-
ленники. Они любят общаться. 
Старшие ребята много работа-
ют с младшими: вместе делают 
различные проекты, выходят с 
акциями к водителям. Многие 
наши подростки становятся во-
жатыми. Дети гордятся, когда 
на сменах видят старших това-
рищей в качестве наставников. У 
нас всегда подбираются просто 
замечательные дружные дети. 
Выпускники часто идут в МЧС, 
становятся инструкторами в ав-
тошколе или просто отличными 
автомобилистами. Знания, ко-
торые они получают здесь, даже 
те навыки коммуникабельности, 
с успехом применяют в дальней-
шей жизни. 

– Ваша семья поддержива-
ет вас?

– Да. Очень! Муж Николай и 
дочка Ксения, кстати, прекрас-
ные водители.

– Какие чувства вы испыта-
ли, когда получили награду?

– Это было просто невероятно! 
Даже в висках стучало от неожи-
данности. Когда мы попали в топ-
100, я ещё не представляла, что 
нас ожидает. Но когда пригласи-
ли на награждение в Москву и ад-
министрация Юрги помогла ор-
ганизовать поездку, то волнение 
начало подкрадываться. Было 
много великолепных участни-
ков. Занять призовое место сре-
ди таких людей вдвойне почётно. 
Я смогла взять себя в руки и до-
стойно представить родной Куз-
басс на сцене. Теперь хочется тво-
рить ещё больше. Пока не знаю, 
что это будет, но обязательно 
что-нибудь масштабное.

ǍǞǡǮǧана ƽуǧаǡǞа.

ˣ ˧оскве завершился первый ˣсероссийский муниˊипальный форум 
�˧алая родина – сила ˫оссии� с участием президента ˣладимира ˪ути-
на, а также впервые организованная по поручению главы государства 
ˣсероссийская муниˊипальная премия �ˬлужение�. Из �� тысяч заявок 
в число �ͽͽ лучших попали сразу шесть кузбасских проектов. ˪едагог�
организатор детско�юношеского ˊентра ʼрги ʼлия ʭандура заняла 
третье место в номинаˊии �˧алая родина – сила ˫оссии� с проектом 
�ʮетская безопасность�.
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mŏивые истоƀниųи новостеŲ}

С 7 января 1922 года газета 
издавалась в селе Ленинск (по-
том селение именовалось как 
Кольчугино и Ленинск-Кузнец-
кий). До 1925 года «Кузбасс» 
был печатным органом Кольчу-
гинского райкома РКП(б), рай-
кома профсоюза горнорабочих, 
рудоисполкома и рудоуправле-
ния, райкома партии, рудкома 
горнорабочих.

Издание освещало мно-
гие темы: международное по-
ложение, новости союзных 
республик, рабочего движения, 
других сфер жизни, о чём мы 
расскажем в последующих номе-
рах. Но особое внимание в этот 
начальный период привлекают 
заметки о том, чем и как жили 
обычные люди. И о них писали 
точно такие же жители из рабо-
чей и крестьянской среды. Раб-
селькоровское движение в СССР 
было массовым, и газета «Куз-
басс» не исключение. Благодаря 
рабочим и сельским корреспон-
дентам в журналистике появи-
лись такие форматы, как рейды, 
ударные бригады, обществен-
ный буксир, переклички, жи-
вые газеты, стенгазеты. Но на 
данном этапе в газете «Кузбасс» 
рабселькоры писали с мест за-
метки на самые разные темы.

Поначалу в газету актив-
но привлекали рабочих корре-
спондентов. Но уже год спустя 
мы видим, что особое внимание 
стали уделять крестьянским кор-
респондентам. Именно их актив-
но приглашали писать в газету. К 
примеру, в номере 58 от 8 июля 
1923 года помещено объявление: 
«Тов. крестьяне! Избирайте сво-
их корреспондентов». Газета пи-

шет, что до настоящего времени 
на её страницах уделялось в ос-
новном внимание жизни рабочих 
районов и совсем мало крестьян-
ским вопросам. И перед газетой 
стоит новая задача: сделать её ра-
боче-крестьянской, создать сеть 
крестьянских корреспондентов. 

«В каждой деревне найдётся 
грамотный человек, его-то вот 
и нужно использовать, избрав 
корреспондентом», – пишет га-
зета. Такие корреспонденты 
должны стать «живым источни-
ком новостей». 

Неудивительно, что време-
нами сообщения не очень соот-
ветствовали действительности 
и следом появлялись опровер-
жения. Тем не менее эти разные 
картинки с мест делали газету 
живой, искренней. А нам они по-
могают взглянуть на ту повсед-
невность глазами таких же лю-
дей, как мы с вами. Что самое 
важное – эти заметки помогали 
менять жизнь к лучшему. Ведь по 
следам публикаций часто следо-
вали отчёты о том, что сделано.

Ǌкǭана ǍоǱаǬǡǞа.

аʕзета �Кузбасс� два года назад отметила вековой юбилей. 
И мы по�прежнему апеллируем к ней, словно учебнику истории 
и краеведения, из которого узна˸м о том, как и чем жил регион 
в прежние периоды. ˣ новом проекте �Кузбасс�� наша история� мы 
хотим обратиться к начальному ˑтапу рождения газеты – первому 
десятилетию. ˩но отличается от последуюˍих периодов. ˣ первые 
годы газета только начинала путь, искала своего читателя, авторов 
и в то же время выполняла ряд важнейших задач.

Эти люди, хоть и обученные грамоте, но 
всё-таки непрофессиональные журнали-
сты, писали в газету причудливые замет-
ки на злобу дня. Они были непримиримы 
к прогульщикам, пьяницам, бракоделам, 
дебоширам и хулиганам. О жизни рабочих 
писали в рубрике «На руднике» и других.

Например:

«В прошлое воскресенье на Журинке как 
никогда шумно. Пьяные песни, визг гармош-
ки – всё это сливается с хриплым воем со-
бак. Не проходит ни одного празднично-
го дня, чтобы не было каких-нибудь родин, 
крестин или свадеб. Но не все журинцы 
принимают участие в этой пьяной вакха-
налии. Вся сознательная часть горняков в 
числе 150 человек собрались послушать до-
клад о международном положении <...> А 
с улицы доносятся пьяные крики разгуляв-
шихся, с шумом они вваливаются в нардом 
и после нескольких выпущенных «матюгов» 
быстро удаляются из зала. Кучка пьянчуг 

на Журинской шахте, состоящая из 10–
15 человек, не более, кладут «пятно» на 
всю колонию. Надо начать решительную 
борьбу с самогоном и хулиганством». 

Ив. Кольцов. 
(14.11.1923. «В Ленинске»)

•••
«В ноябре прошлого года усиливали ин-

ститут делегаток. Общим собранием вы-
брали делегатками трех машинисток, из 
которых две работают в пролетарских ря-
дах, а третья не желает, считая для себя 
низким быть в рядах работниц. 

За пять месяцев эта «делегатка» не по-
сетила ни одного собрания женщин, не за-
глянула ни на одно делегатское собрание, а 
если бесплатный спектакль или куда по-
ехать – первая. Вообще «делегатка» Вер-
жиховская любит веселье, движенье, а не 
сидеть на «скучных» собраниях. Общее 
собрание женщин 16 марта единоглас-
но постановило исключить из делегаток 

гражданку Вержиховскую с опубликовани-
ем в газетах «Кузбасс» и «Сибгудок».

К-на. (05.04.1924. 
«Вышибли с треском»)

•••

«Член ячейки РКСМ Уфимцев совсем 
оторвался от союза, ничего не хочет де-
лать и другим мешает. Если придет когда 
на заседание, то никому слова не дает вы-
говорить, постоянно приходится его одер-
гивать. Кричит, шумит, поет, словом, что 
захочет, то и делает. Нельзя ли его просто 
вытряхнуть из комсомола?»

Зоркий. (12.04.1924. 
«Ретивый комсомолец» (ст. Топки)

К слову, интересно, что привлеченные ав-
торы странно подписывали заметки: кто-то 

– своими именами, кто-то – странными псев-
донимами, типа Око, Кайла, Оса, Инвалид и 
другими, есть и просто номера рабкоров. 

Против общественных и личных пороков

// комментарий
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ,
профессор КемГУ:

– Действительно, пресса в со-
ветское время отражала про-
блемы повседневной жизни 
через разные каналы. Ȥдин путь 

– это письма в газету граждан, 
которые, как правило, жало-
вались на бытовую неустроен-
ность, хамство в учреждениях, 
недостатки в работе торговой 
сети. ȥодобным откликам дава-
ли в газете специальное место 
и ожидали впоследствии ре-
акции органов власти. Совсем 
другое явление – организован-
ное движение рабселькоров. 
Внимание к их деятельности 
проявлялось на уровне ɂК ком-
партии, что отразилось в по-
становлениях второй половины 
1�ͬ0-х – начала 1�30-х годов 
«Ȥ рабселькоровском движе-
нии», «Ȥ перестройке рабсель-
коровского движения» и других.
ȥубликации рабселькоров ста-
новились мощным оружием в 
борьбе с недостатками, могли 
привести к дискредитации пар-
тийно-советских ункционеров 
или руководителей хозяйствен-
ных учреждений. ȥсевдонимы 
у авторов появлялись не толь-
ко для привлечения внимания, 
но и вследствие высмеивания 
малоизвестных ситуаций, в ко-
торые был посвящȴн узкий круг 
участников и свидетелей. Это 
не только кузбасская практика. 
Например, тамбовский историк 
А. А. Слезин в одной из своих 
статей приводил примеры раб-
селькоровских псевдонимов: 
«Дурачок», «Идиот», «Ȥблако 
над лесом», «Красавица Рози-
та», «Дядя Дуня», «Ȩаинствен-
ный остров». 
Рабселькоры видели себя пе-
редовиками классовой борь-
бы, считали свою деятельность 
максимально полезной в борь-
бе с недостатками в советском 
обществе. Движение рабсель-
коров никуда не исчезло и в 
послевоенное время, хотя тре-
бования к качеству публикаций 
таких корреспондентов значи-
тельно ужесточились. Для по-
вышения мастерства рабсель-
коров возникали в газетах не-
штатные отделы и специальные 
рабселькоровские советы с уча-
стием опытных журналистов.

«Доска объявлений»

Со временем появилась рубрика «Жизнь в 
деревне», в которой также клеймили позором 
пьяниц, но в то же время рассказывали и о хо-
роших примерах. 

В заметке «Наша деревня оживает», от 9 мая 
1924 года, автор под псевдонимом Око пишет, 
что крестьянство района оценило работу шеф-
комиссий: «Докладчик приехал. Открылся ми-
тинг. Доклад о происхождении праздника 1 Мая. 
После докладчика шефа выступила учительница, 
предсельсовета и один крестьянин. По окончании 
митинга крестьяне попросили сделать еще до-
клад о происхождении и значении пасхи. Шеф, на-
сколько мог, удовлетворил просьбу <...> Молодцы 
Н-Георгиевцы. Только развиваясь культурно, при-
обретая знания, мы сможем наладить свое хо-
зяйство и вырваться из пут невежества...»

Газета, можно сказать, представляла време-
нами большую доску объявлений, куда люди пи-
сали, не дожидаясь, что их пропесочат в газете. 

«За последнее время по нашему руднику распро-
странились слухи о том, что якобы начальник ми-
лиции Бирюков за размен одного червонца взял с 

кого-то 80 руб. Опровергая эти заведомо ложные 
слухи, сообщаю, что никаких денег никому не ме-
нял, а посему все эти слухи – наглая ложь…» 

Нач. милиции Бирюков. (08.07.1923.
«Письмо в редакцию»)

«В ячейку мехцеха поступили заявления 
от тов. Шамина М. И. и Азгарова И. Просьба 
ко всем, знающим их с плохой стороны, сооб-
щить в исполбюро ячейки мехцеха». 

Секретарь О. Радаев. (02.04.1924.
«В ряды Р.К.П.»)

Но нельзя сводить всё только к мелочам. Рабо-
чие и сельские корреспонденты поднимали важ-
нейшие проблемы, указывали на тяжёлые условия 
труда, несоблюдение прав людей. Как, например, 
в заметке от 02.04.1924 «Антисанитария»: «На ст. 
Белово в конце станционных путей в сторону Бачат 
стоят 17 вагонов, занятые под квартиры рабочими 
1 участка сл. пути. Населенность этих 17 вагонов – 
около 200 человек. Вагоны под жилье заняты в сере-
дине января и до сего времени этот маленький посе-
лок не имеет отхожего места и помойной ямы…»
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 ǋовый терǪинал ǯтанет транǯǭортныǪ хаǟоǪ ȷга ǈузǟаǯǯа 
и ваǤныǪ ǲаǨтороǪ развитиȸ туриǯтичеǯǨой отраǯли региона.

ŘерсŸеųтивы ƇůноŲ столицы

͇ͣесͺ бͱͣет ͢ороͣсаͣ
Как будто следуя словам из-

вестного советского поэта Вла-
димира Маяковского о превра-
щении в город-сад, в этом году 
в Новокузнецке благоустроят 
11 общественных территорий. 
Их выбрали сами горожане в 
ходе всенародного голосования, 
состоявшегося весной прошлого 
года. Работы пройдут в рамках 
национального проекта «Жи-
лье и городская среда», иници-
ированного президентом России 
Владимиром Путиным.

«Новокузнецк по праву носит 
имя «Город-сад», его жители ак-
тивно участвуют в благоустрой-
стве, чтобы он стал ещё более зе-
лёным, ухоженным и красивым. 
Отмечу, что к выбору объектов 
люди подходят системно, голо-
суют за второй и третий этапы 
благоустройства, тем самым да-
вая вторую жизнь крупным об-
щественным пространствам», – 
рассказал губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

Пожалуй, самым важным из 
выбранных объектов являет-
ся сквер имени Манеева. Боль-
шой ремонт пришёл сюда ещё в 
прошлом году: подрядчики вос-
становили пешеходную зону и 
обновили бордюры и асфальто-
бетонное покрытие в ней, уста-
новили освещение и парковые 
диваны, а также провели сани-
тарную обрезку крон деревьев. 
Жители проголосовали за про-
ведение второго этапа благо-
устройства, в рамках которого 
в 2024 году облагородят приле-
гающую к скверу территорию 
между домами 6а и 18 на улице 
Грдины. Здесь заменят старые 
плиты пешеходной зоны на но-
вое асфальтовое покрытие, об-
устроят освещение и установят 
парковые диваны и урны.

Остальные 10 объектов, кото-
рые благоустроят по нацпроекту 
в этом году, – это тротуары и пе-
шеходные зоны, находящиеся в 
разных районах города.

͋осты� ͣоро͢и 
и светоͲоры

В этом году существенно об-
новится дорожная инфраструк-
тура Новокузнецка. По нацио-
нальному проекту «Безопасные 
качественные дороги» в горо-
де отремонтируют 11 участков 
дорог. Дорожники зайдут на 
улицы Косыгина, Слесарную, 
Герцена, Левашова, Промстро-
евскую, Пролетарскую, Лени-
на и Кирова, проспекты Курако, 
Дружбы и Октябрьский. Также 
продолжится оснащение улич-
но-дорожной сети города лини-
ями наружного освещения. Как 
рассказал мэр Новокузнецка 
Сергей Кузнецов, объекты были 
отобраны на основании обра-
щений граждан и анализа ава-
рийности.

В план ремонтов включены и 
мосты. Среди них – автодорож-
ная переправа через реку Абу на 
улице Куйбышева, путепровод 
на улицах Гончарова и Балтий-
ской, путепровод на улице ДОЗ. 
Продолжатся работы в тоннеле 
Новоильинского района, а так-
же на мосту через реку Томь в За-
водском районе.

Помимо этого, продолжит-
ся модернизация светофорных 
объектов Кузнецкого и Орджо-
никидзевского районов. Элек-
тронные регулировщики сде-
лают «умнее», подключив их к 
интеллектуальной транспорт-
ной системе города.

͒лͱчͶая ͻколо͢иͼ
Экологическая повестка яв-

ляется особенно актуальной для 
такого промышленного города, 
как Новокузнецк. Одно из на-
правлений – перевод частных 
домов с угольного отопления 
на газовое. Он осуществляется 

по нацпроекту «Чистый воз-
дух», в рамках которого до конца 
2024 года планируется газифи-
цировать 2505 частных домов.

В этом году должен завер-
шиться первый этап замещения 
старой угольной Куйбышевской 
котельной и перевод потребите-
лей на Центральную ТЭЦ. Для 
этого строят новую теплотрассу 
протяжённостью 3,5 км, запуск 
которой позволит перевести 

97 многоквартирных домов с ко-
тельной на ТЭЦ.

Важным с точки зрения эко-
логии является развитие элек-
тротранспорта. Подвижной со-
став Новокузнецк получил в 
предыдущие годы по упомяну-
тому выше нацпроекту «Чистый 
воздух», пришло время улуч-
шать инфраструктуру. Во вто-
ром квартале 2024 года начнётся 
строительство троллейбусно-
го маршрута в Новоильинский 
район, в рамках которого уста-
новят шесть километров кон-
тактной сети. Комплексный 
подход применят на Октябрь-
ском проспекте. Здесь не только 
отремонтируют проезжую часть 
по дорожному нацпроекту, но и 
заменят контактную сеть и опо-
ры для трамваев и троллейбусов. 
Позаботятся и о пассажирах: 
для них оборудуют шесть оста-
новочных платформ.

͌а бла͢о спорта
С большими надеждами 

встречали 2024 год новокуз-
нецкие любители спорта. Хок-
кейные болельщики ждали 
возвращения «Кузни» на Аре-
ну кузнецких металлургов, на 

которой она не играла с 2020 
года: с тех пор, как начался ре-
монт спорткомплекса. Долго-
жданное событие состоялось 
20 января 2024 года. В первом 
матче после возвращения на 
родной лёд «Металлург» прини-
мал «Горняк-УГМК» из Верхней 
Пышмы и разгромил соперника 
со счётом 4:1.

Открытие Арены кузнецких 
металлургов позволяет болель-
щикам «сталеваров» всерьёз 
мечтать о возвращении люби-
мой команды в Континенталь-
ную хоккейную лигу, из кото-
рой она была исключена в 2017 
году из-за низких показателей 
в рейтинге клубов. С обновле-
нием арены вопрос инфраструк-
туры можно считать решённым, 
остаётся улучшить результаты 
на льду, привлечь спонсоров – и 
можно проситься обратно в выс-
шее общество отечественного 
хоккея. Как показывает пример 
главных команд региона по во-
лейболу и хоккею с мячом, при 
должной поддержке можно до-
биваться результатов и на самом 
высоком уровне.

Есть повод для оптимизма и у 
любителей футбола. В 2024 году 
в Новокузнецке постоят первый 
в регионе крытый футбольный 
манеж. Помимо непосредствен-
но игрового поля с искусствен-
ным покрытием, объект будет 
включать в себя трибуны на 400 
мест, медицинский центр, тре-
нажёрный зал и буфет. Его ввод 
в эксплуатацию можно считать 
первым шагом на пути к воз-
рождению большого футбола 
во всём Кузбассе.

Добро поͥаловатͺ 
в ͌овокͱͦнеʹк�

В этом году запланирова-
но открытие нового терминала 
новокузнецкого аэропорта. Его 
площадь составит 19,5 тысячи 
квадратных метров, будет 5 вы-
ходов на посадку и 3 телеско-
пических трапа. После запуска 
нового терминала пропускная 
способность аэропорта вырас-
тет более чем в два раза: с ны-
нешних 270 до 580 пассажиров 
в час.

«Наша основная цель – рост 
пассажиропотока в 2,4 раза к 
2027 году, он должен превы-
сить миллион человек. Но тер-
минал – это ещё не всё. Есть 
взлётно-посадочная полоса и 
перроны, которые не рекон-
струировались с 1985 года. Для 
этого потребуется федераль-
ное финансирование», – расска-
зал во время научно-практиче-
ской конференции «Развитие 
производительных сил Кузбас-
са» генеральный директор но-
вокузнецкой воздушной гавани 
Кирилл Ермаков.

Отметим, что пассажиропо-
ток аэропорта Новокузнецк в 
последние годы растёт. В кон-
це прошлого года он преодолел 
отметку в полмиллиона чело-
век. Сейчас из столицы Южной 
агломерации можно вылететь в 
Москву, Санкт-Петербург, Сочи, 
Казань, Екатеринбург, Новоси-
бирск, Красноярск и Уфу.

АнǠǬǡǥ ǁǬмоǧȵк.

ˣ одном из прошлых номеров газеты �Кузбасс� 
мы рассказывали о том, как в новом году 
преобразится областная столиˊа. ˬегодня 
направляемся во второй крупный город региона 
и ˊентр ʼжной агломераˊии – ˨овокузнеˊк.

 ǏǨвер иǪени Ǌанеева ^ оǢна из территорий� Ǩотораȸ оǟретает вторуȷ Ǥизнȵ ǟлагоǢарȸ аǨтивно-
ǯти новоǨузнечан. Фото ǭреǯǯǯлуǤǟы ƾǍǈ.

// наша справка

˭˥˫˫И˭˩˫ИИ, ˫˥˧˩˨˭И˫ʳ˥˧ʹ˥ ˪˩ ˨Аʴ˪˫˩˥К˭ʳ 
̧ʯИʲʺ˿ И ˤ˩˫˩ʮˬКАʽ ˬ˫˥ʮА̨ ˣ �ͽ�� ˤ˩ʮʳ

σ сквер имени Манеева�
σ пешеходный тротуар на ул. Кирова (от дома ��б до дома 101а)�
σ пешеходный тротуар на просп. ȿапсибовцев (от дома 3 до дома 3��6)�
σ пешеходный тротуар на ул. ȥолосухина (от здания 3а до дома � 

на ул. Самаркандской)�
σ пешеходный тротуар на ул. Даурской (от дома 1 до дома � 

на ул. Жасминной)�
σ пешеходная аллея на ул. Разведчиков (между домами 44 и 4�)�
σ пешеходная аллея на ул. Новаторов (от дома 3а до дома 15)�
σ пешеходный тротуар на ул. Ȩореза (от дома 61в до дома 105)�
σ пешеходная аллея на ул. Ȩореза (от дома ͬ6 до дома �0)�
σ пешеходный тротуар на ул. Косыгина (от дома ͬ� до дома ͬ1 

на просп. Архитекторов)�
σ пешеходный тротуар на ул. Вокзальной (от дома 11 до дома 31).
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˪роект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организаˊией ветеранов.

 Фото ǁуǟернǯǨого ȯентра ǯǭорта  ǈузǟаǯǯ�.

 Фото из ǯеǪейного архива.

// традиции

ŘраŰŭниų сŸорта и Űŭоровьƈ

ˬемейному союзу кемеровчан ˪розоро-
вых исполнилось �� лет. Имена ˣик-
тора Ивановича и ˭амары ˤеоргиевны 
хорошо известны тем, кто трудится 
в угольной промышленности Кузбасса, 
и активистам ветеранского движения.

Подружил их вальс на празднике 9 Мая, который в 
1968 году коллектив Кемеровского горного института 
отмечал в ДК шахтёров. Он студент горного факультета, 
она – экономического. Виктор и раньше обращал вни-
мание на красивую девушку, которая выделялась среди 
сверстниц. Иногда они встречались на институтских ме-
роприятиях. Тамара так же, как и он, активно участвова-
ла в общественной жизни вуза.

Как выяснили тогда, вальс они любили оба. На том ве-
чере приглашали друг друга на танец. А дальше, по выра-
жению Виктора Ивановича, они дружили до 14 декабря 
этого же года. В этот день они поженились. Ему до окон-
чания института оставалось учиться чуть более полуго-
да, ей – ещё полтора. Виктор Иванович получил направ-
ление на шахту «Лапичевская» горным мастером. Через 
год сюда же пришла нормировщиком Тамара Георгиевна.

Следующим этапом их семейной жизни был Петро-
павловск-Камчатский, куда призвали Виктора Ивано-
вича на службу в армию. Сюда же приехала Тамара Ге-
оргиевна с дочкой. «Так вместе с женой и отслужил», 

– рассказывает Виктор Иванович. Здесь семья офице-
ра Прозорова обзавелась друзьями. После службы они 
не раз приезжали к ним на Камчатку. 

Через два года их переманил в Донбасс товарищ, 
уехавший туда раньше. 4,5 года они отдали этому уголь-
ному бассейну. Виктор Иванович участвовал в освоении 
новых технологий проходки шахтных стволов комбай-
новым способом. И здесь у них тоже возник круг друзей, 
с которыми общаются и сейчас, поддерживают их в эти 
непростые для региона времена. 

А потом их потянуло домой. Местом работы Виктора 
Ивановича в последующие 22 года стала шахта «Ягунов-

ская», а у Тамары Георгиевны – «Бутовская» и «Ягунов-
ская». Уместно будет напомнить, что шахта «Ягунов-
ская» – одна из наиболее сложных шахт Кузбасса по 
горно-геологическим условиям. Виктор Иванович про-
шёл здесь все ступени роста горного инженера (от за-
местителя начальника участка до главного инженера). 
В конце 1997 года «Ягуновская» после отработки за-
пасов угля была переведена в число ликвидированных 
шахт. В. И. Прозорова, за плечами у которого был боль-
шой производственный опыт, пригласили на работу в 
администрацию Кемеровской области. За десять лет он 
прошёл путь от консультанта управления угольной про-
мышленности до начальника управления.

Их труд достойно отмечен областными и ведомствен-
ными наградами. Тамара Георгиевна награждена зна-
ком «Трудовая Слава» III и II степени. Виктор Иванович – 
полный кавалер знака «Шахтерская слава», имеет звания 
«Заслуженный шахтер Кузбасса», «Почетный работник 
топливно-энергетического комплекса России», кавалер 
ордена Кузбасса «За доблестный шахтерский труд». 

В 2012 году ветераны-угольщики на своей конферен-
ции избрали его лидером. Десять лет Виктор Иванович 
возглавлял Кузбасский совет ветеранов угольной про-

мышленности, занимался вопросами улучшения соци-
альных гарантий пенсионеров-шахтёров. Виктор Ива-
нович благодарен судьбе, что на этом посту жизнь свела 
его с такими именитыми земляками, как Герой Кузбасса 
М. И. Найдов, Н. П. Неворотова, В. М. Чурпита, Л. З. Фи-
лимонов, от которых он набирался опыта работы в вете-
ранском движении области. 

Тамара Георгиевна до 2002 года была главным эконо-
мистом на шахте «Ягуновская». Потом ушла на заслужен-
ный отдых. По словам Виктора Ивановича, большую часть 
времени у них с супругой занимала работа. Он признаётся: 
«Шахты, шахты и шахты». А в свободное время они всегда 
организовывали мероприятия для коллективов, отмечали 
праздники с коллегами. А что касается ведения домашнего 
хозяйства, оно было на Тамаре Георгиевне. Много внима-
ния она уделяла воспитанию дочери. У Аллы Викторовны – 
два образования. Она медик и психолог. Живёт вместе с до-
черью в Москве. А её сын – здесь, в Кузбассе. Он пошёл по 
стопам дедушки и бабушки: тоже трудится в угольной про-
мышленности. Правнуку Прозоровых, Севе, – 4 года. 

Тамара Георгиевна – человек глубоко верующий. 
У неё священником был дед. Мама – дочь священника. 
К Богу она обратилась после того, как попала в аварию. 
Стала ходить на службы в храм, причащаться. Окончила 
богословские курсы, преподавала в детской воскресной 
школе при Елыкаевском монастыре. 

Свободное время семья Прозоровых любит прово-
дить на даче. Мы поинтересовались у хранительницы 
семейного очага Прозоровых: «В чём кроится крепость 
супружеского союза?» Тамара Георгиевна ответила: 
«В одном из постулатов православия. Надо уметь про-
щать. Мне кажется, что это самое главное – уметь про-
щать. Выяснять ситуацию, с чем не согласны... Я прожи-
ла хорошую жизнь. Нужно разумно ко всему подходить 
и учитывать различие характеров. Мы с мужем всегда 
самозабвенно служили делу, людям». 

Областной ветеранский штаб поздравляет супругов 
Прозоровых со знаменательной датой их семейного со-
юза, желает им крепкого сибирского здоровья, счастья 
и благополучия!

ǊǝǧаǭǮноǥ ǞǡǮǡǬанǭкиǥ ȯǮаǝ. 

ˣ ˤубернском ˊентре 
спорта �Кузбасс� состоялась 
торжественная ˊеремония 
закрытия 55&& спартакиады 
ветеранов г. Кемерово 
и 5&3 спартакиады ветера-
нов среди профессиональ-
ных советов. ˬпартакиады 
посвяˍены �ͽͽ�летию 
˧инистерства спорта ˫ .ˮ 

Это был яркий праздник сильных, це-
леустремлённых людей, для которых 
спорт стал неотъемлемой частью жизни. В 
течение всего 2023 года ветераны соревно-
вались в различных видах спорта: дартсе, 
настольном теннисе, шахматах и шашках, 
бильярде, волейболе и пионерболе, плава-
нии, лыжных гонках, мини-волее.

Организаторами церемонии выступи-
ли Кемеровская городская обществен-
ная организация ветеранов и Управление 
культуры, спорта и молодёжной политики 
администрации г. Кемерово. В зале при-
сутствовали почётные гости, в числе ко-
торых – Мария Филатова, заслуженный 
мастер спорта СССР по спортивной гим-
настике, двукратная чемпионка Олим-
пийских игр, двукратная чемпионка мира, 

почётный гражданин Кемеровской обла-
сти и г. Ленинска-Кузнецкого; Анастасия 
Ильянкова, заслуженный мастер спорта 
России, серебряный призёр Олимпийских 
игр, чемпионка Европы; Виталий Раздаев, 
почётный гражданин г. Кемерово, легенда 
советского футбола, почётный президент 
Федерации мини-футбола г. Кемерово и 
Кемеровской области.

В мероприятии приняли участие около 
800 ветеранов из всех районов города. По-
скольку наш девиз: «Поколения – вместе!», 
в зале присутствовали и юные кадеты, ко-
торым торжественно вручены значки ГТО. 

Были награждены лучшие районные 
ветеранские организации, спортивные 
команды которых отличились на спарта-
киадах.

Дипломы, кубки и денежные сертифи-
каты для приобретения спортивного ин-
вентаря получила ветеранская организа-
ция Ленинского района (команда заняла 
1-е место), Заводского района (2-е место), 
Рудничного района (3-е место). 

Среди профессиональных советов ста-
ли лучшими: совет ветеранов угольной 
промышленности (1-е место), совет вете-
ранов Управления МВД России по городу 
Кемерово (2-е место), совет ветеранов пе-
дагогического труда (3-е место). 

Почётными грамотами Законода-
тельного собрания Кузбасса награжде-

ны ветераны-спортсмены: Т. В. Антипина, 
Л. В. Бауэр, Л. П. Белоусова, А. Ф. Вайн-
мастер, Р. Р. Галимзянов, А. Н. Зарубина, 
Л. Н. Каучакова, Е. И. Козлова, И. И. Мар-
темьянов. Бронзовым знаком «За заслуги 
перед городом Кемерово» награждён вете-
ран спорта В. И. Цыганков. Ряд ветеранов-
спортсменов награждены благодарствен-
ными письмами и почётными грамотами. 
Медали «За вклад в развитие ветеран-

ского движения г. Кемерово» удостоены 
Н. П. Клюева, Л. М. Петрова, В. А. Солда-
тов, Г. П. Чернова, Л. М. Шуренкова. 

Участников торжественной церемонии 
приветствовали молодые артисты и вете-
ранские концертные коллективы. Также 
был дан старт новым спартакиадам, кото-
рые посвящены Году семьи.

ǋǬǡǭǭ�ȭǡнǮǬ ǆǡмǡǬоǞǭкоǥ ǟоǬоǠǭкоǥ 
оǝщǡǭǮǞǡнноǥ оǬǟаниǣаȭии ǞǡǮǡǬаноǞ.

// юбилей

Слżůение лƇŭƈм и ŭелż
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// встреча

// День печати

 Фото Ǐергеȸ ǖǭиȯа.

СŸорт ȟ истоƀниų вŭоžновениƈ

ŋоорżůены Űнанием

В состязаниях, посвящённых 
Дню российской печати, приня-
ли участие семь команд: «Сту-
денческий медиацентр «Кузбасс», 
«Команда первых» регионального 
медиахолдинга «Кузбасс», коман-
да журнала «Кузбасс спортивный», 
сборная «Гонорар-82», «Блогеры 
Кузбасса», «Соседи» (представи-
тель СМИ Новокузнецка), а также 
команда ветеранов «Суперстары» и 
команда юнкоров «МедиаПоколе-
ние», которые впервые участвовали 
в соревнованиях журналистов. 

«Сегодня я сдавала нормы ГТО 
и получила невероятные эмоции 
от ощущения, насколько сплоче-
ны участники. Спорт объединяет. 
И особенно здорово состязаться 

с опытными коллегами, у которых 
мы учимся и сегодня», – сказала 
Наталья Рожкова, юнкор и участ-
ница команды «МедиаПоколение».

Встреча прошла на территории 
новых спортивных сооружений 
Кузбасса: в «Кузбасс-Арене», Ле-
довом дворце «Кузбасс» и Фиджи-
тал-центре. В программу вошли 
волейбол, фиджитал-спорт (фут-
больное двоеборье), плавание на 
50 метров, настольный теннис, 
многоборье ГТО и забег журнали-
стов Кузбасса на 500 метров. Кор-
респонденты сразились и в твор-
ческом конкурсе журналистских 
работ на тему спорта.

Председатель Союза журнали-
стов Валерий Качин стал участни-

ком команды «Гонорар-82» и при-
нял участие в соревнованиях по 
футболу и плаванию.

«Наша команда – трёхкрактный 
чемпион спартакиад журналистов 
Сибири, которые проходили в 
СССР. И сегодня мы показываем 
отличные результаты», – отметил 
Валерий Александрович.

Традиционная спортивная 
встреча стала неотъемлемой ча-
стью жизни журналистского со-
общества региона. Участники 
признаются, что спартакиада 
вдохновляет их, дарит новую энер-
гию и мотивацию для дальнейшей 
творческой работы, а каждая по-
беда становится настоящим под-
тверждением силы и настойчиво-
сти профессионалов. 

Чемпионами в этом году стала 
команда «Кузбасс спортивный». 
Второе место завоевал студенче-
ский медиацентр «Кузбасс», тре-
тье – «Соседи» из Новокузнецка, 
которые также победили в твор-
ческом конкурсе, за что получили 
спецприз от Союза журналистов 
России. 

Ǌǧǡǭȶ ƽǧиǣнȵк� 
ȵнкоǬ мǡǠиаȭǡнǮǬа 
�ǈǡǠиаǋокоǧǡниǡ�� 

ǟ. ǆǡмǡǬоǞо.

ˣ декабре ���классник ленинск�куз�
неˊкой гимназии ̲ �� Иван ʽкунин 
побывал в образовательном ˊентре 
�ˬириус� в городе ˬочи. ˧олодой 
человек занимается изучением 
генетики, в ˑтой области юный 
кузбассовеˊ и получал знания 
на берегу Ч˸рного моря.

Образовательный центр «Сириус» – это место 
притяжения школьников, которые показали успе-
хи в области культуры, спорта, образования и дру-
гих направлений. Наш земляк Иван Якунин проя-
вил себя в науке и по результатам конкурсного отбора 
смог попасть на интенсивную профильную програм-
му образовательного центра «Сириус» фонда «Талант 
и успех» по направлению «Наука».

Иван проходил обучение по профилю «Образова-
тельная программа по генетическим технологиям». 
Уже несколько лет его увлекает это направление. 

«В средних классах школы мне понравилась био-
логия. Увлёкся изучением этого предмета и даже хо-
дил на дополнительные занятия. Увлёкся генетикой, 
которая сначала просто заинтересовала меня. Впо-
следствии я увидел перспективность этого направ-
ления, поэтому сейчас моя цель – поступить в НГУ, 
углублённо изучать секреты генетики, чтобы в даль-
нейшем реализовать себя в Сибирском отделении 
Российской академии наук, в институте цитологии и 
генетики и делать свои научные открытия», – поде-
лился Ваня.

Поездка в «Сириус» стала для школьника его са-
мым первым значимым шагом в науку, оставила мно-
го хороших впечатлений. Особенный восторг вызва-
ли педагоги, работавшие с ребятами, – деятели науки, 
преподаватели университетов.

«В «Сириусе» моя команда составляла филогене-
тическое древо разных сортов лилейника. Было инте-
ресно. Особенно понравилось оснащение центра со-
временным оборудованием, которое помогает лучше 
усвоить теорию и получить практические навыки. Не 
каждый день выпадает возможность работать в на-
стоящей университетской лаборатории, а участие в 
таких больших проектах даёт уникальные возможно-
сти попробовать себя в будущей профессии. Тем, кто 
решил заниматься наукой, нужно как можно раньше 
начинать что-то учить, читать, интересоваться, что-
бы добиться большего», – уверен Иван. 

ǋоǧина ǀоǝǬȲнина� 
ȵнкоǬ мǡǠиаȭǡнǮǬа ǟимнаǣии ȁ ���

 ǟ. Ǉǡнинǭк�ǆуǣнǡȭкиǥ.

В фильме о горячих точках речь 
идёт совсем не о снарядах и бом-
бах. Главным оружием в данном 
случае является слово. Это рас-
сказ об информационной войне, 
зная о которой, человек не даст 
себя обмануть. И важно доносить 
эту информацию до молодых лю-

дей, ведь будущее России находит-
ся в их руках.

По словам Павла Астахова, ма-
териал готовился в течение мно-
гих месяцев. Писатель посещал 
города военного назначения, об-
щался с людьми. Героями в этой 
истории выступили и учителя 

украинских школ, и заключённые 
военные ВСУ. 

«Уже во многих школах тех го-
родов, где мне удалось побывать, 
преподают на русском языке, вве-
дены новые учебники, раньше по-
добного не было, – рассказал Па-
вел Астахов. – Нашей главной 
задачей является просвещение 
молодёжи, воспитание нового по-
коления. Не нужно допустить рас-
кола между народами. С кем бы я 
ни общался из украинских людей, 
выяснялось, что мы все смотрели 
одни фильмы, на одном языке, но 
для меня прекрасно, когда я вижу 
большое число разных нацио-
нальностей в единении», – допол-
нил рассуждения режиссёр.

С подобными выступлениями 
Павел Алексеевич ездит по всей 
России, посещает школы, институ-
ты и техникумы, рассказывает лю-
дям о событиях, которые, кажется, 
находятся далеко, но отзываются 
глубоко в человеческом сердце.

«На встречу я взяла с собой пять 
моих учеников-волонтёров. Заме-
чательный фильм. На уроках с ре-
бятами обязательно будем обсуж-
дать затронутую в нём тему. Она 
актуальна на данный момент и ин-
тересна для людей всех поколений», 

– поделилась Елена Шарманова, пе-
дагог дополнительного образова-
ния детей им. Веры Волошиной.

И пока создаются такие филь-
мы, молодёжь всегда будет осве-
домлена о реальной картине про-
исходящих действий, а значит, и 
информационная война нам будет 
не страшна. 

ǁǧиǣаǞǡǮа ǆоǬǢинǭкаȶ� 
ȵнкоǬ Ǭǡǟионаǧȳноǟо 

мǡǠиаȭǡнǮǬа �ǉаȯǡ ǞǬǡмȶ. 
ǆуǣǝаǭǭ�� ǟ. ǆǡмǡǬоǞо.

ˣолонт˸ры, педагоги, 
школьники и активи�
сты города Кемерово 
побывали на встрече 
с ˪авлом Астаховым, 
российским государ�
ственным деятелем, 
адвокатом, писателем 
и известным режисс˸�
ром, где увидели до�
кументальный фильм, 
снятый по иниˊиативе 
гостя, �ˬ чего начина�
ется ˫одина�.

// наука 

Şоƀż стать 
генетиųом

ʼбилейная спартакиада журналистов Кузбасса, 
прошедшая �� января, собрала в своих рядах 
более �ͽͽ представителей из �� каналов ˬ˧И 
региона, обˎединив их вокруг спортивных дости�
жений в дружеском соперничестве. ˩рганизаторы 
из ˬоюза журналистов ˫оссии уверены, что яркое 
и запоминаюˍееся событие показало не столько 
спортивные способности журналистов, сколько 
дух профессионального братства.
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// проект

ŘаŸа в моеŲ ůиŰни

Самое важное, чему вас на-
учил отец?

Юлия Клейман, куратор 
проекта, кандидат искусство-
ведения, театральный критик, 
арт-директор и куратор фести-
валей, доцент кафедры зарубеж-
ного искусства РГИСИ: «Думаю, 
что он научил меня любозна-
тельности и необходимости во 
всём сомневаться. Наблюдать за 
жизнью и подмечать в ней коми-
ческое. И ещё одной вещи (вот 
даже не знаю, плюс это или ми-
нус) – быть максимально требо-
вательной к себе. Я бы сказала, 
что его лозунг по отношению ко 
мне: «Ты можешь лучше».

Аня Пронкевич, драматург 
проекта, руководитель студии 
творческого письма «Атмосфе-
ра», внештатный сотрудник из-
дательства «Эксмо» (отдел дет-
ской досуговой литературы): 
«Быть сильной и никогда ниот-
куда не ждать помощи».

Алиса Зелинская, педагог 
проекта, артистка Театра дра-
мы Кузбасса им. А. В. Луна-
чарского, педагог по сцениче-
скому движению Кузбасского 
колледжа культуры и искусств им. 
И. Д. Кобзона: «Наверное, сам 
того не понимая, научил меня 
смотреть на самые трудные си-
туации через улыбку, иногда 
иронию или юмор. Просто он 
сам такой, он этому не учил на-
меренно, это то, что я переняла 
с самого детства. «Всегда, даже 
когда будет плохо, а плохо обя-
зательно когда-нибудь будет, я с 
тобой рядом» – так написал мне 
один раз. И в этом весь смысл – 
его (и теперь моё) отношение к 
негативным моментам жизни, в 
котором сквозят принятие, лю-
бовь и улыбка».

Чего боятся папы?
Антон Остапенко, режис-

сёр проекта, драматург, руко-
водитель проекта-лаборатории 
«Малая сцена»: «Я думаю: мно-
го чего. У каждого свои страхи. 
Но один, как я думаю, общий 
есть. Это страх невозможности. 
Я помню тот день, когда отвёз 
жену в роддом. Это был самый 
прекрасный и самый страш-
ный день в моей жизни. Это 
был ковидный год, партнёр-
ские роды – под запретом (а 
мы хотели). Помню, как целый 
день стоял под окнами роддо-
ма, пытался понять, в каком из 
окон моя жена. Прислушивал-
ся (самая большая ошибка. Ещё 
страшнее становится). Пытал-
ся звать, чтобы хоть ненадолго 
выглянула. Такого я ещё никог-

да не испытывал. В эти момен-
ты здравомыслие где-то курит. 
И вот, собственно, почему не-
возможность? Невозможность 
помочь. В данный момент или 
вообще. Самое страшное, когда 
у тебя, как у отца, заканчивают-
ся способы. Способы решения 
проблемы. Когда ты не имеешь 
возможность на что-то влиять. 
Когда ты ничего не можешь сде-
лать. Вообще ничего. Абсолют-
ная беспомощность. Это самое 
страшное. Оказаться в ситуа-
ции, когда ты не можешь ничего. 
И это именно то, что случилось 
тогда, в момент ожидания. С тех 
пор этот страх появился, и те-
перь он каждый день со мной».

Что бы вы хотели сказать 
своему папе, но не можете 
(не смогли)?

Дина Сафина, ведущий дра-
матург, консультант проекта, 
режиссёр, перформер, лауре-
ат премии «Золотая маска», за-
нимается партиципаторным и 
инклюзивным театром: «На-
верное, это один из немногих 
вопросов в анкете, который за-
цепил мой глаз. Всё очень про-
сто: я не отец и не могу им быть, 
поэтому ответы на многие во-
просы мне недоступны. У меня 
нет детей, поэтому не могу рас-
сказать о буднях родитель-
ства. Могу только поделиться 
историями, как порой нянчусь 
с детьми друзей либо племян-
никами. Согласитесь, это раз-
ный опыт. Но я – дочь. И у меня 
был отец. Ключевое слово – был. 
Папы не стало, когда мне испол-
нилось 30. До этого он долго и 
тяжело болел, и на протяжении 
полутора лет я смотрела, как он 
угасает. Странно, но именно эти 
последние месяцы нас сблизили. 
Папа – из семьи, где эмоции, вы-
ражение привязанности и люб-
ви были под запретом. И всё это 
непроявленное и невысказанное 
копилось долгие годы, а потом 
начало прорываться неуправля-
емым потоком. Что бы я хотела 
ему сказать? Что я его понимаю. 
Что не держу обиды и что в моей 
жизни он – самый важный чело-
век. Эти слова тогда были нуж-
ны ему, но я по привычке, заве-
дённой в нашей семье, ничего из 
этого не озвучила».

Олеся Шилова, педагог про-
екта, артистка Театра драмы 
Кузбасса им. А. В. Луначарско-
го, педагог по сценической речи 
Кузбасского колледжа культуры 
и искусств им. И. Д. Кобзона: «У 
меня два папы. Один – биологи-
ческий, и его уже давно нет. Вто-

рой воспитывает меня с трёх лет. 
Он жив и здоров. А тот отец пил, 
и чем старше я становилась, тем 
больше отдалялась от него, пере-
стала встречаться с ним… А по-
том его не стало… Так вот я бы 
хотела сказать, что очень благо-
дарна ему за то, что он подарил 
мне жизнь. Прощаю его и люблю. 
Помню наши встречи, когда была 
маленькой, и помню его заботу, 
любовь».

Была ли ситуация, когда 
вам было стыдно за своего 
отца?

Яна Орехова, драматург про-
екта, член Союза писателей Рос-
сии, руководитель творческих 
проектов Совета молодых лите-
раторов в Кузбассе: «Мой отец – 
бывший алкоголик. Каждый раз, 
когда в подростковом возрасте 
я шла мимо криво лежащего на 
траве мужика, боялась, что это 
может быть папа. Хотя живём 
мы в разных городах и я его не 
помню. Но стыд, он имеет отно-
шение ко мне маленькой, но не 
имеет отношения ко мне взрос-

лой. Такая вот трансформация 
случилась с течением времени. 
То есть я видела его только гла-
зами мамы, потому что это были 
их взаимоотношения (которые, 
безусловно, были тяжёлыми). 
Если коротко, она рассказыва-
ла о нём, его поступках и её эмо-
циях. Я понимала и принимала 
только её сторону. Я не обесце-
ниваю те сложности, с которы-
ми она столкнулась. 

Будучи взрослой, я стала за-
ниматься драматургией и реши-
ла написать пьесу об отце. Напи-
сала. И разбираясь, натянула на 
себя шкуру каждого. Не всё полу-
чилось отразить, но понять уда-
лось многое. В общем, позвонила 
я ему, впервые за жизнь. Пло-
хо помню разговор, кажется, мы 
были в состоянии дикого шока. 
Много я думала по поводу стыда, 
не стыдно мне. Какой есть, такой 
есть. Так сложилась жизнь. Те-
перь это уже наши с ним отноше-
ния. Без прошлого. Сегодня вот 
начала про него писать и пришло 
сообщение от него... Интересно».

Почему и в чём папе слож-
нее, чем маме?

Екатерина Грибанова, пе-
дагог проекта, артистка Театра 
драмы Кузбасса им. А. В. Луна-
чарского: «Мне кажется: есть 
устоявшийся стереотип, общая 
«выученная беспомощность» у 
мужчин в родительстве. Мол, 
это у женщин – загадочный «ма-
теринский инстинкт», после 
рождения ребёнка включает-
ся режим «я знаю, что делать». 
А мужчина априори неумеха и 
«что ты в этом вообще понима-
ешь?!». На самом деле нет. Но ча-
сто отцов отсекают от заботы о 
детях, сводя их роль к добытчи-
ку мамонта. А они на самом деле 
отлично справляются с заботой 
о младенцах! Просто нужно да-
вать им эти возможности».

Нужно ли и как научить 
сына драться?

Фёдор Бодянский, педагог 
проекта, артист Театра драмы 
Кузбасса им. А. В. Луначарского, 
режиссёр, неоднократный при-
зёр чемпионатов по артистиче-
скому фехтованию: «Да, нужно. 
И не только мальчика. Только 
так ребёнок сможет научиться, 
что дракой не решить некоторые 
вещи, а некоторые только так и 
решить. А как учить? Самому и 
своим примером или вместе, всё 
обсуждая и оговаривая».

Мужчины не плачут?
Анна Резвова, продюсер 

проекта, автор проектов по раз-
витию театральной аудитории: 
«Я видела, как плачет отец один 
раз. Мне было пять лет, папа 
плакал, потому что умер дедуш-
ка, его отец. И я помню детское 
удивление: «Неужели папа по-
хож на меня, неужели ему бы-
вает так больно, что нельзя 
сдержать слёз?» Через год я ока-
залась на его месте – потеряла 
его. В день похорон я не плакала: 
иногда бывает так больно, что 
слёз уже нет. Но те папины слё-
зы, а потом дедушкины (он пла-
кал, вспоминая свою маму) что-
то во мне изменили, подарили 
эмпатию, наверное. И стереотип 
«мужчины не плачут» я считаю 
одним из самых бессмысленных, 
делающих наше общество, воз-
можно, даже жестоким...»

Тема отцов и детей была, есть 
и будет. В ней много всякого на-
мешано: боли и радости, обид и 
разочарований, восхищения и 
благодарности. Папа – особый 
мир для ребёнка. Так было, есть 
и будет.

Анна Тимощук.

˨едавно команда ˭еатра драмы Кузбасса им. А. ˣ. ʲуначарского запу-
стила лабораторию театра горожан �˩тˊы� с показом спектакля 
в финале (случится ˑто �ͽ марта). ʰадумка такая – жители города вы-
ходят на сˊену, чтобы высказаться на волнуюˍую их тему. ˩рганиза-
торы считают, что никто не поделится опытом лучше, чем его носитель. 
ˬпектакль будет создаваться вместе с профессиональными драматурга-
ми, режисс˸рами, артистами, художниками. Из присланных заявок 
(их сейчас около �ͽ) выберут �ͽ–�� участников, с которыми проведут 
тренинги, интервью, репетиˊии. ˬегодня же команда проекта подели-
лась сокровенным, ответила на вопросы, связанные с ˑтой темой.
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// конькобежный спорт

ŕногоŪорцы 
на ųемеровсųом льŭż

// спринт-новости

// хоккей с мячом

Ŕиŭер готовитсƈ ų Ÿƈтиматƀевомż тżрне

// табло

Чемпионат ˫оссии. 
Классическое 
и спринтерское многоборья
Кемерово, ��–�� января. 
ʲедовый двореˊ �Кузбасс�
ˬуббота, �� января
11:00. Женщины. Многоборье. 500 м 
и 3000 м
Мужчины. Многоборье. 500 м и 5000 м
16:50. Женщины. Спринтерское много-
борье. 500 м и 1000 м
Мужчины. Спринтерское многоборье. 
500 м и 1000 м
ˣоскресенье, �� января
10:00. Женщины. Многоборье. 1500 
и 5000 м
Мужчины. Многоборье. 1500 м 
и 10 000 м
14:45. Женщины. Спринтерское много-
борье. 500 м и 1000 м
Мужчины. Спринтерское многоборье. 
500 м и 1000 м

 ǀ ǢеǨаǟре ���� гоǢа в ǉǂ  ǈузǟаǯǯ� ǯоǯтоȸлǯȸ чеǪǭионат ǎоǯǯии ǭо ǯǨороǯтноǪу 
ǟегу на ǨонȵǨах на отǢелȵных Ǣиǯтанȯиȸх. ǀ ǭрограǪǪе ǯоревнований ǟыл Ǫаǯǯǯтарт 
ǪуǤчин на �� Ǩругов. Фото ǀлаǢиǪира ǈлȷева.

ˬ˨˩ʳʭ˩˫ʮ
ˣоспитанник таштаголь-
ской спортивной школы 
Игорь ˬлуев первенство-
вал в параллельном сла-
ломе�гиганте на четв˸р-
том ˑтапе Кубка ˫оссии.

Отечественные райдеры (49 
мужчин и 38 женщин) сопер-
ничали на трассах горнолыж-
ного комплекса «Евразия» в 
Челябинской области. В общем 
зачёте соревнований Игорь 
Слуев занимает третье место. 
На первой строчке – Дмитрий 
Логинов, представляющий 
Красноярский край и Кемеров-
скую область.

Кузбасская спортсменка 
Наталья Соболева в финале 
параллельного слалома-ги-
ганта уступила лидеру сезона 
Софии Надыршиной (Южно-
Сахалинск). Землячка Ольга 
Найдякина – бронзовый призёр 
соревнований в параллельном 
слаломе.

˧И˨И̞ˮʳ˭ʭ˩ʲ
˨овокузнеˊкий �ˬиб�
˭ранзит� в очередном 
туре чемпионата ˫оссии 
примет ��–�� января в 
Кемерове клуб �˨ориль-
ский никель�. ˨ачало 
матчей в губернском 
ˊентре спорта �Кузбасс� 

– ���ͽͽ.

В предыдущем туре «ре-
гулярки» коллектив главного 
тренера Евгения Давлетшина 
сыграл 19–20 января Тюмени. В 
первой встрече гости потерпели 
поражение (2:6), а в повторной 
взяли реванш – 5:3 (по два 
мяча забили Дмитрий Хусаинов, 
Игорь Зайков, отличился и Пу-
трус Васильев). Хозяева не ре-
ализовали два пенальти, один 
из них парировал голкипер и 
капитан новокузнечан Альберт 
Агаджанов.

«Сиб-Транзит», дебютиру-
ющий в суперлиге, поднялся 
на десятую строчку в турнирной 
таблице, набрав 25 очков в 26 
матчах (разница мячей 85 – 125). 
«Норильский никель» замыкает 
тройку лидеров (50, 95 – 70). 
Опережают северян «Ухта» (64, 
138 – 69) и «Газпром-Югра» 
из Югорска (55, 89 – 64).

  

ˣ˩ʲ˥ַʭ˩ʲ
ˣ воскресенье, �� января, 
кемеровский �Кузбасс� 
провед˸т домашний 
матч чемпионата ˫оссии. 
ˬоперник – �˥нисей� 
(Красноярск). ˬтартовый 
свисток в спорткомплексе 
�Арена� прозвучит 
в ���ͽͽ.

В минувший понедельник 
кемеровчане одолели в Уфе 
«Урал» – 3:1 (19:25, 25:23, 25:20, 
25:23). Лучшие бомбардиры 
гостей – Роман Пакшин и серб 
Душан Петкович, набравшие 18 
и 15 очков (у обоих одинаковая 
эффективность атакующих дей-
ствий – 52 процента). В старто-
вом составе «Кузбасса» сыграли 
также Александр Маркин (12 
очков, в том числе 6 на блоке), 
Инал Тавасиев (8), Денис Черей-
ский (6), Егор Кречетов (2) 
и либеро Валентин Голубев.

«Кузбасс» под руководством 
главного тренера Алексея 
Бабешина выиграл одиннад-
цатый матч в сезоне и зани-
мает шестое место в таблице 
суперлиги. При сохранении 
статус-кво кемеровский клуб 
вновь встретится с «Уралом» 
в квалификационном раунде 
плей-офф.

АнǠǬǡǥ ТаǬкоǞ.

ˣ субботу�воскресенье, 
��–�� января, в ʲедовом 
дворˊе �Кузбасс� в столиˊе 
региона впервые состоится 
чемпионат ˫оссии по клас-
сическому и спринтерскому 
многоборьям. ˭оржествен-
ное открытие соревнований –
�� января в ����ͽ. 
ˣход на арену – свободный.

В программе классического многобо-
рья у мужчин – четыре дистанции: 500 м, 
5000 м; 1500 м и 10000 м; у женщин – 
500 м, 3000 м, 1500 м и 5000 м. В спринтер-
ском многоборье и мужчины, и женщины со-
ревнуются в течение двух дней в забегах на 
500 и 1000 метров. Победители определяют-
ся по сумме очков на четырёх дистанциях.

В прошлом сезоне, 26–29 декабря 2022 
года, ЛД «Кузбасс» принимал чемпионат 
страны на отдельных дистанциях. По за-
вершении соревнований президент Сою-
за конькобежцев России Николай Гуляев 
отметил в интервью «Матч-ТВ»: «Вопре-

ки ожиданиям скептиков и недоброжела-
телей всё прошло на высоком организа-
ционном уровне. Первый блин не вышел 
комом. Отдельное спасибо администра-
ции Кемеровской области, Министерству 
спорта Кузбасса, руководству дворца. У 
нас впереди позитивная и долгоиграю-
щая история отношений. Будем ежегодно 
проводить в Кемерове крупные соревно-
вания по конькобежному спорту».

Чемпионы страны обновили рекорды 
ЛД «Кузбасс» на всех дистанциях. Специ-
альные призы рекордсменам катка вру-
чила Наталья Шиве, бронзовый призёр 
Олимпиады-1984, председатель област-
ного отделения СКР.

«Когда в 2021 году у нас построили 
крытый каток с овалом для конькобеж-
цев, мы сразу шагнули из каменного века 
в двадцать первый. Раньше наши спорт-
смены тренировались под открытым не-
бом, что, понятно, не способствовало 
росту мастерства, – говорит Наталья Гри-
горьевна. – Спасибо губернатору Сергею 
Евгеньевичу Цивилеву: сегодня у нас оп-
тимальная база для тренировочного про-
цесса, которую надо использовать с макси-
мальной отдачей, приобщая подрастающее 

поколение к здоровому образу жизни».
В чемпионате России-2024 примут уча-

стие сильнейшие отечественные конь-
кобежцы. Кузбасс представляют Алина 
Ащеулова и Николай Баранов.

В прошлом году золотые медали чем-
пионов страны в классическом многобо-
рье завоевали Егор Юнин (Москва) и Ев-
гения Лаленкова (Вологодская область), 
в спринтерском многоборье – Виктор 
Муштаков (Алтайский – Красноярский 
край) и Ангелина Голикова (Москва). 
Турнир состоялся в иркутском Ледовом 
дворце «Байкал», близнеце ЛД «Кузбасс», 
построенном на год раньше.

Ныне соревнования сильнейших мно-
гоборцев страны впервые пройдут в сто-
лице нашего региона. Болельщики увидят 
скоростной бег на коньках в исполнении 
мастеров экстра-класса. Два дня турнира 
достойны внимания самых взыскатель-
ных любителей спорта!

ƾаǠим АнǮоноǞ.

Кемеровский �Кузбасс� ли-
дирует в чемпионате ˫оссии, 
одержав �� побед кряду. 
�ˤладкий� турнир суперли-
ги русского хоккея возобно-
вится �� января� в ˑтот день 
наша команда сыграет в 
Архангельске с �ˣодником�.

Накануне перерыва, 18 января, «Куз-
басс» переиграл на своём льду чемпи-
она страны – 2023 хабаровский «СКА-
Нефтяник» – 10:2 (6:0). Хозяева сделали 
солидный задел в первом тайме: «рас-
печатал» ворота соперников Александр 
Баздырев, три мяча, в том числе два с пе-
нальти, забил Владислав Тарасов, остави-
ли «автографы» на табло Александр Его-
рычев (300-й гол в чемпионатах страны!) 
и Никита Иванов.

После перерыва дважды отличился швед 

Симон Янссон, в активе которого и четыре 
голевые передачи, вновь поразили ворота 
гостей Баздырев и Егорычев, поставивший 
победную точку на 86-й минуте матча. 

«Кузбасс» одержал четвёртую в сезоне 
победу над сильнейшим клубом страны 
в минувшем сезоне. Предыдущий матч 
команд состоялся 5 января в Архангель-
ске, где кемеровчане завоевали Суперку-
бок России, одолев дальневосточников с 
«сухим» счётом 3:0.

«Кузбасс» под руководством главно-
го тренера Ильяса Хандаева заработал 
максимум очков (51) в регулярном сезо-
не (разница мячей 145 – 51). На три и де-
вять баллов меньше набрали «Водник» 
и московское «Динамо».

В среду, 31 января, «Кузбасс» начнёт 
серию из пяти гостевых матчей в Архан-
гельске, затем встретится с «Динамо» 
(3 февраля), ульяновской «Волгой» 
(6 февраля), нижегородским «Стартом» 
(9 февраля) и красноярским «Енисеем» 
(15 февраля). Скорее всего, именно эта се-

рия и определит итоговое положение команд 
на верхних этажах турнирной таблицы.

В родных стенах кемеровчане сыграют 
20 февраля с новосибирским «Сибсель-
машем».

ƾаǠим АнǮоноǞ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Национальная команда России на этой не-
деле проводит учебно-тренировочный сбор 
в Нижнем Новгороде.
Хоккеисты занимаются под руководством 
старшего тренера сборной страны Ивана Мак-
симова. Накануне сбора Иван Иванович ска-
зал: «Мы находимся в постоянном контакте с 
главным тренером сборной Ильясом Ханда-
евым и приняли коллегиальное решение о 
вызове в Нижний Новгород молодых ребят».
На сбор вызваны 16 игроков, в том числе че-
тыре воспитанника кемеровской спортивной 
школы: вратарь Евгений Воронков («Байкал-
Энергия», Иркутск), защитник Глеб Ростовцев, 
нападающие Илья Коняев и Владимир Ми-
хальченко (все – «Ак Барс-Динамо», Казань).
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Őвżųи мира

Свирели и флейты, глюкофо-
ны и джембе, калюки и кугиклы, 
свистульки и жалейки, погре-
мушки и барабанки, трещотки и 
колотушки, ксилофоны и мара-
касы... Музыкальные инструмен-
ты профессионального уровня 
для начинающих и профессио-
нальных музыкантов, людей без 
музыкального образования и 
даже для звуковой терапии – це-
лый мир звуков и мир традиций, 
который бережно хранят в семье 
Александра и Александры.

Если прикинуть в цифрах, то в 
музыке кемеровчанка – более 18 
лет, а за 6 лет работы мастерской 
изготовлено более 6 тысяч ин-
струментов ручной работы. Она 
лауреат всероссийских и между-
народных конкурсов, музыкант-
исполнитель, награждённый ме-
далями «Надежда Кузбасса» и 
«За веру и добро».

– Александра, с чего всё на-
чиналось? Расскажите немно-
го про себя!

 – Родилась я в Крапивин-
ском районе, селе Каменка. Моя 
мама – учитель математики, ди-
ректор школы. А папа – электрик. 
Училась в общеобразовательной 
школе в селе Красные Ключи, в 
старших классах добавилась му-
зыкальная школа по классу фор-
тепиано и Дом культуры (народ-
ный вокал, хореография, гармонь, 
гитара). После школы было Кеме-
ровское областное училище куль-
туры (народный хор). А в 2005 
году познакомилась с мастером и 
нашим преподавателем-концерт-
мейстером Юрием Александро-
вичем Ткаченко. 

Он учил меня играть на сви-
рели. Я спросила: «А как это де-
лается?» Он сказал: «Приходи 
учись!» И я пришла. Тогда чётко 
поняла, что мне не просто инте-
ресно и нравится играть на ин-
струментах, но и делать их. Так и 
бегала к нему с 2005 по 2017 год. 
За это время я окончила колледж 
культуры, институт культуры 
(фольклорно-этнографические 
инструменты) и уже работала 
в университете, музыкальной 
школе и в дополнительном обра-
зовании. С 2017 года начала де-
лать инструменты сама, это год 
рождения нашей мастерской.

– Кто повлиял на ваши му-
зыкальные вкусы и пред-
почтения. Может быть, это 
какая-то история из детства?

– Музыка всегда была в моей 
жизни. С мамой мы пели народ-
ные песни, когда готовили, чи-
стили картошку или шелушили 
горох. Любимой  была песня «По 
муромской дороже». Папа играл 
на слух на баяне зимними ве-
черами, а ещё мурлыкал всякие 
песни, когда крутил ручку сепа-

ратора (пропускали молоко на 
сметану). Я знаю, что бабушка по 
папе, баба Шура, пела. У нас есть 
её записи.  

Сегодня, как я говорю, музыка 
стала моей жизнью. Я стараюсь 
делать инструменты и играть на 
них каждый день. Играть, чтобы 
не терять сноровку. И в моменты, 
когда играю, понимаю, что счаст-
лива. Люблю петь для себя, а те-
перь и для дочери Машуньки. Ей 
сейчас четыре года. Тоже прояв-
ляет интерес к нашему делу с пе-
лёнок. Даëм ей самую мелкую 
наждачную бумагу, доводит до 
гладкого состояния ложки или 
другие ударные инструменты, 
с удовольствием «шикшикает». 

– Где с мужем повстреча-
лись?

– С Сашей мы учились на од-
ном потоке по общим дисципли-
нам. Он – на классической гита-
ре. В 2013 году захотел сделать 
себе гитару, так как купить хоро-
шую было дорого и найти слож-
но. Стал много читать, смотреть, 
закупать материалы… Переехав 
после окончания университета 
в свою квартиру (без ремонта) 
в 2014 году, в октябре, мы отве-
ли одну комнату под мастерскую. 
Здесь пилили, строгали, лаки-
ровали. В квартире Саша сделал 
две гитары. Нам было тяжело без 
мастерской. Самые пыльные ра-
боты делали в деревне у моих ро-
дителей. Лакировать пытались у 
них дома в подвале, но запах под-
нимался в дом.  Как хорошо, что 
всё это в прошлом.

– Есть ли в мастерской инте-

ресные станки и приспособле-
ния для изготовления инстру-
ментов?

– Мой основной станок – свер-
лильный. На нём настраиваю 
свирели, делаю отверстия для 
ударных инструментов. Есть 
шлифовальная машинка – ис-
пользуется для изготовления 
ложек, кугикл. Шлифовально-
барабанный станок – для утонь-
шения дерева. Ленточная пила 

– для распиловки дерева, из кото-
рого делаем ударные инструмен-
ты. Лобзиковый станок, фрезер, 
гравер. А самый ходовой инстру-
мент – мелкий: свëрла, пилы, 
стусло, ножи, ложкорез, надфи-
ли, молотки, лобзик, шуруповёрт, 
разнообразные струбцины, вер-
стак, тески.

– С каких музыкальных ин-
струментов всё начиналось?

– Первыми инструментами, на 
которых училась играть, были 
гармонь, пианино, гитара. Затем 
была свирель, которую считаю 
своим самым сильным инстру-
ментом (в игре). Свирель – пер-
вый инструмент, на котором я 
научилась играть, и первый ин-
струмент, который я научилась 
делать. Затем – кугиклы, ока-
рина, калюка, парная свирель, 
дрова... Потом пошёл спрос на 
ударные. Освоила изготовление 
ложек, трещоток, рубели, бич-
хлопушки, барабанки, ложки-
станки, посоха дождя. Делала 
гусли, но поняла, что уже слиш-
ком большой объëм и не хвата-
ет времени отточить мастерство, 
довести до хорошего качества. 
Поэтому гусли пока на паузе.

– Из чего чаще всего извле-
кают музыку? Что может быть 
пригодным для этого?

– Я бы сказала: из всего и всё! 
Всё может звучать от обычно-
го удара по нему или опреде-
лённой подачи воздуха в него. 
Обычная травинка, зажатая 
между ладонями: подуй – и за-
звучит. Ножка одуванчика: по-
дуй – и зазвучит. Ветка дере-
ва: сделай свисток – и зазвучит. 
Сегодня при изготовлении ис-
пользуют натуральное дерево, 
пластик, металл, железо, глину, 
кожу, кость, растения (дудник, 
бамбук, тростник).

– Дерево – тёплое, живое. 
Как с ним работается? Есть ли 
нюансы?

– Дерево требует к себе осо-
бенного внимания, аккуратно-
сти, знания. Нюансы есть во всём. 
Возьмём свирель из пластика и 
свирель из дерева. Для неё нужна 
трубка. Из пластика она уже го-
това – ставь свисток, настраивай. 
А из дерева – сначала просверли 
отверстие, затем задай форму на 
токарном станке, затем сделай 
свисток, настройку, обжиг, что-
бы убрать мохристость древеси-
ны,  влияющую на звук. А ещё 
нужна пропитка маслом или ла-
кировка, чтобы не впитывало 
влагу, не рассыхалось. В отличие 
от пластика, которому ни снег, ни 
дождь не помеха, дерево каприз-
но. Оно реагирует на влажность, 
сезон года, температуру. От это-
го оно может трескаться, коро-
биться. Дерево приятно на звук 

– какая-то особенная бархати-
стость и нежность, приятно на 
ощупь. Действительно, в нём есть 
жизнь. Это что-то настоящее.

– Какие породы древесины 
пригодны для работы? Про-
цесс поиска заготовок сло-
жен?

– Для ударных инструментов 
мы используем бук – твёрдое де-
рево. Для изготовления ложек – 
ольху, она помягче, удобнее в об-
работке. Для кугикл использую 
бамбук, тростник. Это основное 
дерево, с которым я работаю. Сы-
рьё мы закупаем досками. Есть 
магазины специализированные, 
продающие дерево для музы-
кальных инструментов или про-
сто сухое дерево. Да, процесс по-
иска не прост. В идеале приехать 
на место и выбрать самому, но 
это не всегда возможно. Могут 
прислать с сучком на полдоски, 
и эта часть не годна для работы. 
Могут вообще перестать постав-
лять по определённым причи-
нам, и ты снова в поиске. Но ког-
да нашёл – это праздник!

– Как долго по времени из-
готавливаются инструменты?

– Минимальный срок – две 
недели. Так я в спокойном, раз-
меренном режиме без спешки 
создаю инструмент. Например, 
свирель могу сделать за день, но 
я уже давно не делаю по одной. 
Свирели делаю по 10–20 штук 
одновременно: нарезка, уста-
новка свистка, настройка. Куги-
клы можно сделать за день, но я 
пропитываю маслом, надо день 
подождать, чтобы хорошо впи-
талось. После предварительной 
настройки жду ещё день, чтобы 
пробка приняла свою форму и 
не меняла строй. В изготовлении 
ударных инструментов – свои 
особенные манипуляции. Можно 
сделать за день, однако покрытие 
маслом занимает два дня.

– На каких инструментах 
могут играть дети, а что под-
ходит только для взрослых?

– На всëм могут играть все. Для 
деток просто размеры поменьше 
делаем.

– В какие уголки мира уле-
тают и уезжают ваши инстру-
менты?

– Думаю: сегодня мало 
найдëтся регионов России, где 
нет наших инструментов. Плюс 
это страны СНГ и некоторые за-
рубежные страны.

– Все ваши чудесные ин-
струменты с историей. Отку-
да такой интерес к старине?

– Меня потрясает мысль, что 
все эти инструменты создавали 
простые люди, которые не име-
ли специального образования, не 
имели музыкального образова-
ния, но могли сделать инструмент 
и научиться на нём играть. При-
чём это касается инструментов 
не только простых, но и самых 
сложных конструкций. Прийти 
к такому – чудо! Понять, что это 
устройство свистка даст такой-то 
звук или эта конструкция вот так 
зазвучит... Конечно, все поиски и 
работа не одного человека и не од-
ного дня. Но как здорово, что это 
дошло до нас. Люди делали так, 
как понимали, как сами чувство-
вали, ощущали, что так будет кра-
сиво или правильно.

Естественно, я делаю сегодня 
не так, как делали раньше, и не из 
тех материалов. У меня есть уже 
свой опыт, свои ощущения каче-
ства, звука, внешнего вида. И се-
годня я делаю инструменты так, 
как чувствую и понимаю сама. 
Откуда интерес? Он живёт где-
то очень глубоко и СТОЙКО вну-
три. Как только я слышу любой 
инструмент... И дальше не могу 
описать, что со мной происходит. 
Слишком вдохновляюсь, пора-
жаюсь, и руки чешутся попробо-
вать играть.

Анна Тимощук.

Кемеровчанка Александра Шерина – мастер 
по изготовлению фольклорных музыкальных 
инструментов. Их с мужем Александром 
Черемновым семейная мастерская таит в себе 
много интересного. Чего здесь только 
не встретишь! Этнические (духовые, ударные, 
струнные) музыкальные инструменты 
и классические гитары ручной работы. 
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Король Севера 
и гномы в томатном царстве

Более 10 лет Елена Анато-
льевна возделывает плодово-
ягодные культуры. Руку наби-
ла, выработала и свой почерк. 
Пожалуй, фирменным знаком 
участка стали именно томаты. 
Даже представить себе сложно, 
что в огороде из года в год плодо-
носят более ста сортов! «Томаты 

– моя любимая культура, – под-
черкнула Елена Анатольевна. – 
Она хорошо удаётся».

Традиционно посевная пора 
приходится на 8 марта. Кстати 
говоря, фитолампой хозяйка не 
пользуется. «Себя я считаю ле-
нивым огородником, к тому же 
не вижу смысла тратить энер-
гию напрасно. И без досветки 
рассада успевает окрепнуть к 
намеченному сроку», – объясня-
ет она.

Семена собственноручной за-
готовки обрабатывает слабым 
раствором марганцовки или пе-
рекиси водорода. «Если беру то-
маты дорогих фирм, то подобная 
процедура не нужна. Произво-
дители указывают это на упа-
ковке», – добавила собеседница. 

Грунт для рассады приобре-
тается в специализированном 
магазине, а пикировка прово-
дится в землицу с огорода. Се-
мена Елена засевает в ящички. 
«Томаты любят перевалку, пере-
садку, – уточнила кемеровчан-
ка. – По мере нарастания кор-
невой системы пересаживаю 
растения. Когда появляется по 
три – четыре листочка, пикирую 
в стаканчики объёмом 0,2 ли-
тра. Спустя время пересаживаю 
в пол-литровую тару».

Кстати, поливать томаты ре-
комендуется в поддон, так они 
лучше добывают себе воду. 

Что же касается подкормок, то 
Елена Анатольевна по мере необ-
ходимости вводит только дрож-
жевую воду, рецептура проста: 
«На литр берётся граммов десять 
сухих дрожжей, одна-две чайные 
ложки сахара. Как только шапоч-
ка поднимется, развожу на пять 
или десять литров – всё зависит 
от того, в каком состоянии расса-
да. Важно, чтобы растения были 
крепенькими, не вытягивались. 
Для этого нужен перепад темпе-
ратур». Закалку хозяйка начина-
ет производить в конце апреля 

– ориентируется по погоде. «Сна-
чала переношу в теплицу один 
ящик с рассадой. Ставлю в сере-
дине. Но хочу обратить внимание 
на следующее: в теплице в обяза-
тельном порядке делаю дуги и 
на ночь накрываю культуру тол-
стым (60-м) агроволокном бело-

го цвета и плёнкой. Если рассада 
хорошо переживает новые усло-
вия на протяжении двух – трёх 
дней, то к ней присоединяются и 
оставшиеся растения. Таким об-
разом они привыкают к теплич-
ным условиям. На практике бы-
вает такое, что люди покупают 
рассаду, привозят в теплицу, и 
там она сгорает или замерзает. С 
закалёнными растениями такого 
не случается», – делится нюан-
сами агротехники Елена Анато-
льевна.

Семейный огород находит-
ся в Беловском муниципальном 
округе. На постоянное место жи-
тельства томаты отправляются 
после 10 мая. 

К слову, с томатами сосед-
ствует китайский огурец. «Муж 
говорит, что я любительница 
уплотнённых посадок. В томаты 
могу посадить и перцы, – уточ-
няет собеседница. – К приме-
ру, в прошлом году в «ногах» у 
них росли халапеньо – расте-

ние низкорослое, поэтому света 
было достаточно».

Такие процедуры, как прищи-
пывание и пасынкование, Еле-
на Анатольевна ни в коем случае 
не игнорирует. Как правило, ве-
дёт томаты в один – два стебля, 
отдельные сорта – в три. Среди 
фаворитных сортов тружени-
ца называет следующие: «бычье 
сердце», «французский грозде-
вой». Есть и коллекционные со-
рта, среди них «польская слива 
тётушки сварло», «чёрное серд-
це брэда», «сержант пеппер», 
«сердце ашхабада».

«Сегодня популярна серия 
под названием «Гномы». Вто-
рой год сажаю «конфетти». Это 
коренастый, невысокий томат – 
отсюда и название серии. Плоды 
у него довольно-таки крупные 
жёлто-оранжевого цвета с поло-
сами, очень нарядные», – гово-
рит хозяйка.

Теплица на семейном участке 
небольшая – восемь метров, но 

Елена Анатольевна умудряется 
поселить в неё всех своих подо-
печных – по одному – два расте-
ния каждого сорта. «В основном 
мой выбор пал на крупноплод-
ные томаты и черри», – добави-
ла наша сегодняшняя героиня. 

На зиму поликарбонатная те-
плица становится домом для до-
машней птицы. «Ежегодно мы 
подселяем туда кур. Выклады-
ваем сено, солому. Все продукты 
их жизнедеятельности остаются 
в теплице. После перекапывают-
ся. Новую землю завозила в те-
плицу два года назад. В апреле 
птиц выгоняем, теплицу промы-
ваем, обрабатываем специаль-
ным препаратом. В 20-х числах 
по бровке в одну строчку сею ка-
пусту на рассаду, а также куль-
туры: редис, укроп, петрушку, 
листья салата, руколу», – поде-
лилась личным опытом собесед-
ница. 

К слову, рукола иной раз вы-
растает из семян, которые с 
неё же нападают ещё в августе. 
«Специально оставляю несколь-
ко растений на семена. Осталь-
ное вырываем и съедаем», – до-
бавила Елена.

Возвращаясь к разговору о то-
матах, важно уточнить: культу-
ру в теплице садовод-любитель 
мульчирует сеном или скошен-
ной травой. Поливает всего раз 
в неделю, ведро на куст, обычно 
утром, чтобы до вечера подсохло 
и не было конденсата на стенках 
теплицы.

В теплице может покормить 
томаты настоем из крапивы, при 
цветении иногда опрыскивает 
раствором борной кислоты.

Ботву томатов хозяюшка вы-
носит за пределы участка, хоть 
растения ничем и не болеют. 
Родные всегда так делали, и Еле-
на Анатольевна от привычных 
алгоритмов отказываться не со-
бирается. Ботва от других куль-
тур попадает в компостную кучу. 
А мульчей из бархатцев огород-
ница накрывает озимый чес-

нок. Такая «крошка» спасает 
и от птиц.

Есть и другие правила: к при-
меру, сладкие перцы и бакла-
жаны растут на улице и только 
на тёплых грядах. «Укладываю 
в них все растительные остат-
ки. Грядка обшита деревом, до-
статочно высокая. Посередине 
насыпана почва, она постоянно 
перекапывается. Если есть на-
воз, подгребаю и его. Обязатель-
но ставим дуги. Укрывной мате-
риал используем всё тот же: 60-й 
(белый) и сверху толстую плён-
ку – 120 микрометров», – ввела 
в курс дела кемеровчанка.

Среди проверенных сортов 
баклажанов: «мурзик», «король 
севера», «щелкунчик», «бур-
жуй», «мишутка», «настенька» и 
другие. «Особенно хорош «щел-
кунчик», никогда не подводит. 
Прекрасен он и для заготовок», – 
подчеркнула женщина.

В прошлом году Елена Анато-
льевна испытала сладкий перец 
«леся». «Понравился. Кстати, у 
него интересная форма плодов», 

– уточнила она. А вообще в топе 
любимчиков «карась», «кали-
форнийское чудо» и прочие. 

Между тем среди студентов 
Елены Егушовой тоже много 
огородников. «Когда они выпол-
няют работы с плодами (к при-
меру, в прошлом году это были 
тыква, красная и чёрная сморо-
дина, которые используются на 
производстве), приносят дары 
со своих участков. Мы обсужда-
ем агротехнику и прочие вопро-
сы возделывания той или иной 
культуры. Одна из работ была 
посвящена винограду», – сказа-
ла наставница.

Елена Анатольевна и сама вы-
ращивает виноград. Уже лет так 
восемь. «Сосед однажды поде-
лился посадочным материалом 
сорта «двиетский синий». Было 
две палочки, а я нарезала из них 
восемнадцать, и все они приня-
лись», – сказала с улыбкой кеме-
ровчанка.

Елена Анатольевна подчёр-
кивает, что самое главное при 
возделывании этой культуры – 
сберечь зимой. После жаркого 
сезона у винограда снимают опо-
ру и формируют (подрезают) его. 
Затем сворачивают в кольцо и 
подвязывают верёвочками. «Ну а 
далее накрываем старым агрово-
локном, отработавшим на грядах. 
Укладываем на деревянный под-
дон, сверху накидываем палок 
(в случае ветра его не разбросает)», 

– объяснила преподавательница. 
Любопытный факт: растёт ви-

ноград так, как он рос на семей-
ном участке в Узбекистане (родом 
эксперт оттуда). «Делается тран-
шея, в неё высаживается вино-
град. Яма для посадки винограда 
заправляется питательными ве-
ществами: перегноем, суперфос-
фатом, калийными удобрениями. 
Полив осуществляется в тран-
шею», – заключила Елена. 

Аǧǡна ǍмиǬноǞа.

Кемеровчанка ˥лена ˥гушова трудится в аграрном вузе. ˩на кандидат 
технических наук, доˊент, заведуюˍая кафедрой биотехнологий и про-
изводства продуктов питания. А еˍ˸ ˥лена Анатольевна – огородниˊа 
со стажем и большая любительниˊа томатов. ˨а личном опыте осво�
ила тонкости выраˍивания более ста сортов ˑтой культуры. ˫азумеется, 
профессиональные знания и навыки она применяет и в ведении садово�
огородных дел.

  Фото из личного архива Елены Егушовой.






